
Biobío: $6 mil millones es 
el recorte presupuestario 
al Gobierno Regional 

Casi 4 mil adultos mayores de 
Biobío participan en programa 
especial contra la soledad  

INICIATIVA ESTATAL DESTACA POR SU POSITIVA EVALUACIÓN

Con 12 años de existencia el 
Programa Vínculos del Ministerio 
de Desarrollo Social es la muestra 
de que las iniciativas del Estado 

pueden traspasar gobiernos y 
mantenerse como elementos exi-
tosos. 
Este programa está pensado en la 

población del país adulta mayor, 
que se encuentra pasando por 
esta etapa en soledad o viven sólo 
con una persona más y que tam-

bién es del mismo rango etario. 
El funcionamiento se genera 
mediante convenios entre el 
Mideso y los municipios de la 

Región del Biobío. Actualmente 
las 33 comunas están adscritas a 
este sistema. 

Articulación de las redes de apoyo, por parte de monitores, mejoran calidad de vida de personas.
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Bajo el nombre “Encuentros. Diálogos. Presencias”, la 
tradicional cita académica cultural desplegará una 
parrilla de actividades del 6 al 26 de enero en los tres 
campus de la Universidad de Concepción
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Escuela de Verano UdeC 2025
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cambio 
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Cerca de 30 
mil kilos  
de alimentos 
ha entregado  
ecomercado 
de Hualpén
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

ALEJANDRO TUDELA ROMÁN 
Presidente Puertos de Talcahuano

¿Cuán competitivo es nues-
tro sistema portuario? La pre-
gunta se ha formulado a nivel 
nacional y regional en las últi-
mas semanas, producto de las 
inversiones en Perú, apuntan-
do a las mejoras operacionales 
en los terminales marítimos 
nacionales. En la Región del 
Biobío, sin embargo, el tema 
no está de las puertas hacia 
dentro, sino hacia afuera. 

La accesibilidad de la carga 
por tierra enfrenta desafíos, 
sobre todo considerando que 
debe transitar por una ciudad 

social y económica. 
En efecto, es clave segregar el 

tránsito de carga del de pasa-
jeros en nuestra ciudad, por-
que así disminuyen los tiem-
pos de desplazamiento de am-
bos, se incrementa la 
seguridad y mejora la calidad 
de la vida de vecinas y vecinos. 
De igual modo, se debe poten-
ciar la diversificación y com-
plementariedad del ferrocarril 
y el camión, con tal de minimi-

zar el impacto en las comuni-
dades. 

Con estas considera-
ciones, en Puertos de Tal-

cahuano estamos trabajan-
do en la nueva concesión del 
Puerto de San Vicente (2029), 
la que implica un gran desafío 
para el desarrollo de un termi-
nal más moderno, eficiente, 
seguro y sustentable. 

No obstante, el trabajo puer-
tas adentro no será suficiente 
sin la conectividad necesaria 
hacia nuestra área de influen-
cia. Como decíamos al princi-
pio: requerimos una mejor lo-
gística e inversiones puertas 
afuera.

que, en su área metropolitana, 
supera el millón de habitantes. 
El nuevo puente Ferroviario y 
el puente Industrial son obras 
concretas en favor de ello, ha-
biendo otras inversiones que 
son clave para contar con una 
red conexa y con un buen es-
tándar. 

En efecto, la conexión de la 
Ruta Interportuaria con el 
Puerto de San Vicente y el ac-
ceso norte ferroviario son de-
terminantes en este proceso 
de mejora; la buena noti-
cia es que éstas tienen 
un nuevo impulso al estar 
incluidas en el Plan de Forta-
lecimiento Industrial del Bio-
bío. Así también, es importan-
te que estos proyectos y otros, 
como los contenidos en el Plan 
Más Movilidad, aceleren su 
concreción.  

Desde el punto de vista de la 
planificación, es relevante que 
el nuevo Plan Regulador Me-
tropolitano de Concepción 
(PRMC) integre estas iniciati-
vas, para así tener una visión 
sistémica, con foco en la sos-
tenibilidad ambiental social, 

No obstante, el 
trabajo puertas 
adentro no será 
suficiente sin la 
conectividad 
necesaria hacia 
nuestra área de 
influencia.

Logística  
puertas afuera

CRISTINA CID  
Fundación Kodea

Recientemente, Australia 
aprobó una ley que prohíbe el 
uso de redes sociales a los me-
nores de 16 años, con el obje-
tivo de prevenir los efectos per-
judiciales como el ciberacoso, 
la exposición a contenido da-
ñino, el contacto con acosa-
dores en línea y el impacto ne-
gativo en la salud mental y el 
desarrollo. 

Esta prohibición es un ejem-
plo del debate generado a nivel 
mundial sobre el uso del ce-
lular en niños, niñas y ado-
lescentes y su impacto en 
los resultados de aprendi-
zaje y bienestar. 

Lamentablemente, la discu-
sión es tecnocentrista, cuando 
lo importante es analizar si es-
tamos enseñando a hacer un 
uso seguro - y productivo - de 
las tecnologías digitales. 

La clave es empoderar digi-
talmente a los jóvenes para que 
comprendan los riesgos y be-
neficios de estas plataformas y 

mación e incentivos, incorpo-
rar valores como respeto, priva-
cidad, responsabilidad y empa-
tía desde la infancia es crucial. Si 
logramos integrar la educación 
digital en la etapa de la adoles-
cencia, estaremos preparando 
mejor a los jóvenes para tomar 
decisiones informadas, ser críti-
cos de lo que ven en redes socia-
les y ejercer su libertad de mane-
ra informada y consciente.

puedan manejarlas de manera 
crítica y responsable; como ciu-
dadanos digitales competentes. 

Esto requiere una educación 
digital transversal que abarque 
tanto el ámbito escolar como el 
hogar. Se deben implementar 
programas de formación para la 
comunidad educativa (apode-
rados, docentes, directores, psi-
cólogos, trabajadores sociales) 
para educar en ciudadanía digi-
tal y en el uso responsable del 

celular. 
Nuestra experiencia de 

10 años en programas de 
educación digital nos ha 

mostrado que los estudiantes 
con buenas competencias digi-
tales son menos propensos a 
sufrir ciberacoso, problema en 
alza. Según el estudio de Acción 
Colectiva, Estado de la convi-
vencia escolar entrando al últi-
mo trimestre de 2024, las de-
nuncias de ciberacoso aumen-
taron en un 15,5% respecto al 
2023. En este sentido, la edad 

mínima para usar RRSS efecti-
vamente bordea los 16 años, ya 
que en ese período el cerebro 
está más desarrollado en aspec-
tos emocionales. Esto no signi-
fica esperar sin hacer nada; es 
necesario trabajar desde antes 
en educación socioemocional 
para fortalecer la capacidad de 
los niños y niñas de enfrentar los 
desafíos del mundo digital. 

En un mundo lleno de infor-

Uso de RR.SS:  
¿Prohibir o educar?

El Presidente de la República, Gabriel Boric 
Font, participó este miércoles del lanzamiento 
del primer bus a hidrógeno hecho en Chile, di-
señado, desarrollado y fabricado íntegramente 
en el país gracias a una alianza público-privada. 
La iniciativa fue liderada por Colbún, Anglo 
American y Reborn Electric Motors, y contó 
con el respaldo del Programa Desarrollo Produc-
tivo Sostenible que lidera el Ministerio de Eco-
nomía, a través de Corfo y su línea de financia-
miento Corfo Crea y Valida. 

 
Gabriel Boric Font @GabrielBoric 
“Desde la Región de O’Higgins reafirmamos que 
es posible crear tecnología de vanguardia e in-
novar en nuestro país! Hoy lanzamos el primer 
bus de hidrógeno hecho en Chile, proyecto lide-
rado por Colbún, Anglo American y Reborn 
Electric Motors que gracias al talento y el traba-
jo de muchos jóvenes, técnicos profesionales y el 
importante apoyo de @Corfo se convierte en 
realidad. Sigamos avanzando juntos, sector pú-
blico y privado, emprendedores, trabajadores e 
inversionistas. Por Chile, su presente y futuro”. 
 
Gobierno de Chile @GobiernodeChile 
“¡Chile avanza con la energía del futuro! Hoy 
presentamos el primer bus a hidrógeno hecho 
en nuestro país. Una muestra de cómo la inno-
vación, la colaboración público-privada y las 
energías limpias nos acercan a un transporte 
más limpio y sostenible”. 
 
Diego Pardow @DiegoPardow 
“El primer bus a hidrógeno construido en Chile 
es un hito en nuestra transición energética. Una 
empresa chilena que reutilizó tecnología exis-
tente para incorporarse a una industria de alto 
valor. Un gran avance para el desarrollo sosteni-
ble de nuestro país y sus regiones”. 
 
Presidencia de Chile @Presidencia_cl 
“Desde la fábrica de Reborn Electric Motors en 
Rancagua, el Presidente de la República, Ga-
briel Boric Font,  participó de la presentación 
del primer bus a hidrógeno hecho en nuestro 
país, avance que demuestra cómo la colabora-
ción público-privada nos permite avanzar ha-
cia un transporte más limpio y sostenible. En 
esta instancia también estuvieron presentes la 
ministra de Minería, Aurora Williams; el minis-
tro de Transporte y Telecomunicaciones, Juan 
Carlos Muñoz; el ministro de Energía, Diego 
Pardow; y representantes de Anglo American, 
Colbún y Reborn Electric Motors”. 
 
Raimundo Agliati M. @ragliatim 
“Dando la bienvenida al Presidente @Gabriel-
Boric a nuestra querida ciudad de #Rancagua 
Lanzamiento del primer bus a hidrógeno. He-
cho en Chile. Hecho en #Rancagua #RebornE-
lectric #BusesH2enChile”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

A propósito de que el debate de las jubilaciones 
volvió a la agenda pública, con eso, también 
vuelven todas las inquietudes relacionadas a 
las condiciones en el mundo del trabajo. 

Sobre lo anterior, la lista va desde calidad, seguridad 
y obviamente la desocupación, sobre todo en una región 
marcada este año por las consecuencias en contra tras 
el cierre de la Siderúrgica Huachipato. 

Es que de acuerdo con un nuevo indicador del Termó-
metro Laboral de diciembre, sobre el tiempo promedio 
de duración del desempleo entre los desocupados de la 
zona, para el caso de las mujeres fue de 7,2 meses y para 
los hombre de 5,2 meses. Lo anterior, en el periodo com-
prendido entre agosto y octubre de 2024, donde al con-
siderar ambos casos el promedio fue de 6,2. 

Ante las cifras presentadas por el Observatorio Labo-
ral Biobío, quienes elaboran el boletín del Termómetro 
Laboral, desde el Ministerio de la Mujer y Equidad de Gé-
nero, entregaron detalles de los programas que lleva ade-
lante esta cartera en la zona. 

Así, la Seremi de la Mujer y Equidad de Género, Cami-
la Contreras Pereira, señaló que desde el Servicio Nacio-
nal de la Mujer y Equidad de Género “contribuimos al au-
mento de la participación laboral de las mujeres, un as-
pecto clave para el desarrollo de una sociedad más 
equitativa e inclusiva. A través del programa Mujer y Tra-

Desocupación laboral en el Biobío

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

El “doble impacto” en energía 
 
Señora Directora: 

Con la reciente medida del Gobierno, 
que permite a pequeñas y medianas em-
presas, servicios sanitarios rurales y 
clientes con una potencia superior a 300 
kW negociar como clientes libres, se 
abre una oportunidad para optimizar re-
cursos energéticos. Respaldada por el 
Tribunal de Defensa de la Libre Compe-
tencia (TDLC), esta iniciativa no solo re-
duce costos energéticos, sino que fomen-
ta una gestión eficiente del consumo. 

Reducir el límite de potencia de 500 
kW a 300 kW democratiza los beneficios 
de la libre competencia, aliviando la carga 
económica de las pymes y ofreciendo in-
centivos para prácticas de eficiencia ener-
gética. Este cambio genera un círculo vir-
tuoso: los ahorros en costos eléctricos 
pueden reinvertir en proyectos de eficien-
cia, logrando lo que denominamos “doble 
impacto”. Este concepto refuerza la efi-
ciencia energética y la sostenibilidad am-
biental mediante la reducción de emisio-
nes y el uso eficiente de recursos. Aprove-
char esta oportunidad requiere que las 
empresas prioricen la eficiencia energéti-
ca como estrategia clave, transformando 
beneficios inmediatos en ventajas com-
petitivas y sostenibles a largo plazo. 

 
Francisco Leiva-Negawatt 

Planificando las vacaciones 
 
Señora Directora: 

A pesar de que queda poco para las 
anheladas vacaciones, quienes quieren 
hacer turismo este próximo verano aún 
están a tiempo. Las regiones del Biobío y 
Ñuble presentan muchas alternativas. 
No es necesario pensar en viajar muy le-
jos, a veces las mejores vacaciones im-
plican un lugar cercano donde desco-
nectarse de la rutina, estar con amigos, 
la pareja, compartir en familia e incluso 
en algunos casos estar solo y disfrutar de 
la naturaleza o de actividades culturales. 

Pero, sea cual sea el tipo de vacaciones 
que tomemos, se sugiere que se organicen 
con tiempo, puesto que se puede acceder 
a precios más accesibles, aprovechando 
las ofertas que ofrecen algunos servicios 
turísticos. Además, con mayor antelación 
se puede comparar valores, es posible 
asegurarse de elegir un lugar y/o servicio 
más adecuado a los gustos personales e 
incluso se pueden anticipar algunos ries-
gos e imprevistos. Tener visto con antela-
ción el itinerario de los lugares que se van 
a visitar ayudará a tener un presupuesto 
que se ajuste al bolsillo de cada uno, sin la 
necesidad de sobre endeudarse. En con-
clusión, siempre será más provechoso 
planificar las vacaciones. 
 
Paula Quiñones Constanzo-USS 

Candidatura 
 
Señora Directora: 

 Ante la opinión  de Carolina Tohá, 
me permito señalar lo que sigue. Sin 
lugar a dudas ha cumplido con serie-
dad y cierto grado de eficiencia y 
compromiso su labor como ministra 
del Interior, pero de ahí a considerar-
se con posibilidades de ser candidata 
presidencial, me parece que es una 
idea que linda con una “aberraciòn”. 
No tiene ni las competencias ni el ca-
risma necesario para asumir una 
candidatura de esa magnitud, menos 
aùn liderazgo para ello. 

Hoy, insistir en esta idea es correr 
un seguro riesgo de terminar, sus 
“sostenes” polìticos, PS y PPD ridiculi-
zados  por los resultados, corriendo el 
mismo “fiasco” que la señora Paula 
Narváez Ojeda. quien, recordémoslo, 
desapareció del mapa político des-
pués de su estrepitoso y escandaloso 
fracaso. 

Una verdad y realidad incontrasta-
ble es que, debido al rebajamiento in-
telectual, particularmente entre los 
políticos, la centro izquierda tiene 
una sola alternativa válida y decorosa 
y se llama Michelle Bachelet Jeria. 

 
Juan luis Castillo

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

bajo que beneficia a 3.615 mujeres de la Región, ofrece-
mos herramientas concretas para fortalecer sus compe-
tencias laborales y promover su autonomía económica”. 

En tanto, Paola Zúñiga, presidenta de la Central Uni-
taria de Trabajadores (CUT) provincial Concepción 
contó que “es importante que la política pública orien-
tada a mejorar la participación laboral de la mujer per-
siga aumentar la equidad laboral y ,en particular, logre 
acortar la brecha reflejada en el indicador de duración 
del desempleo, en que las mujeres tardan más de 7 me-
ses en volver a reinsertarse laboralmente”. 

Con esto se evidencia un nuevo problema de la estruc-
tura social y las brechas reiteradas en el mundo laboral. 

El hecho de que se trate de 7 meses da cuenta que es 
más del 50% del año calendario, un asunto que, a todas 
luces, conforma escenarios inviables en el bienestar de 
cualquier hogar e incluso en la salud mental de quienes 
no logran encontrar una nueva fuente laboral.

Un asunto que, a todas luces, 

conforma escenarios inviables en 

el bienestar de cualquier hogar e 

incluso en la salud mental de 

quienes no logran encontrar una 

nueva fuente laboral.

¡
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$6 mil millones es el recorte 
presupuestario al Gobierno 
Regional del Biobío

POR PARTE DE LA DIRECCIÓN DE PRESUPUESTOS 

$6 mil millones es el recorte total 
que ha realizado la Dirección de Pre-
supuestos (Dipres) al presupuesto 
del Gobierno Regional del Biobío, 
esto según lo sostenido por el go-
bernador, Rodrigo Díaz, y el Conse-
jo Regional.  

Y es que los consejeros regionales, 
de acuerdo a un escrito entregado 
este miércoles al ministro de Hacien-
da, Mario Marcel, ven con inquietud 
la entrega intermitente de recursos 
desde la Dipres al Gore, a lo que tam-
bién se suma el consignado recorte. 

“Exigimos a la Dipres que repon-
ga la caja para que este Gobierno 
Regional pueda responder a las obli-
gaciones contraídas con organiza-
ciones sociales y empresas que desa-
rrollan obras en nuestra región”, con-
signa la misiva entregada a 
Hacienda.  

En la misma línea, el escrito ad-
vierte que “ejerceremos todas las ac-
ciones administrativas para resguar-
dar la integridad del presupuesto”. 

  
Dipres 

La directora de la Dipres, Javiera 
Martinez, expuso sobre la situación 
de la rebaja presupuestaria y los tras-
pasos a los gobierno regionales en la 
Comisión de Hacienda de la Cáma-
ra de Diputadas y Diputados, y ase-
guró que “el ajuste fiscal, que ya se 
hizo en todos los gobiernos regiona-
les, no puede ser una explicación 
para que no se pague una cuenta”.  

“Exigimos a la Dipres que reponga la 
caja”, manifestaron los consejeros 
regionales, por medio de una misiva, 
al Ministerio de Hacienda.

ción. Por mucho que se demore, 
siempre se tiene que esperar una re-
solución”.  

 
Legislación  

Otro de los puntos que trató la di-
rectora de la Dipres es que “hay que 
avanzar en lo de Regiones Más Fuer-
tes, porque es incompatible hoy el ni-
vel de modificaciones presupuesta-
rias y todo lo que pasa por la Direc-
ción de Presupuestos frente al 
trabajo que está realizando cada uno 
de los Gores”.  

Martinez sostuvo que las actuales 
problemáticas se relacionan con la 
estructura presupuestaria de los pro-
pios gores “que hace muy difícil ha-
cer control de la caja que estamos te-
niendo en cada uno de los gobiernos 
regionales, porque cuando vamos a 
ver hay una cantidad importante de 
recursos aposados”. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Asimismo, para justificar la de-
mora de los traspasos a los gobiernos 
regionales, Martinez argumentó que 
actualmente los Gores tiene unos 
“$200 mil millones” como caja para 
hacer frente a sus obligaciones. “Ve-
mos que hay $200 mil millones que 
están aposados. En teoría nos expli-
can que son fondos de terceros, hay 
de todo, hay temas que son de garan-
tía, otros fondos que son de terceros 
pero en realidad, eventualmente, sí 
se pueden utilizar”, explicó.  

La jefa de la Dipres explicó que 
deben realizar una revisión exhaus-
tiva de la caja de los gobiernos regio-

nales, lo cuál dilataría la transferen-
cia de recursos.“Es complejo verificar 
si los saldos corresponden a recursos 
transferidos no rendidos o si inclu-
yen fondos de terceros y no solo 
aporte fiscal. Además, al no reali-
zarse la regularización de ingresos 
periódicamente es difícil reconocer-
los en los saldos de las cuentas co-
rrientes”. 

Por lo mismo, el nuevo Artículo 44 
de la Ley de Presupuestos 2025 esta-
blece la obligación de que los servi-
cios públicos regidos por la Ley de 
Presupuesto mantengan cuentas co-
rrientes clasificadas en tres tipos ex-
cluyentes: remuneraciones, fondos 
de terceros y resto de operaciones. 

Martínez, en medio de su exposi-
ción en la instancia de la Cámara 
Baja, también apuntó a los estados 
de pago de Gores que tienen una re-
solución pendiente y manifestó que, 
en aquellos casos, “ahí estamos en un 
problema más grave, porque se hizo 
un estado de pago sin una resolu-

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

El ajuste fiscal, que ya se hizo en todos los gobiernos 
regionales, no puede ser una explicación para que no 

se pague una cuenta.  
Javiera Martinez, directora de la Dirección de Presupuestos.“ ”Política



Diario Concepción Jueves 12 de diciembre de 2024 5

Margarita Reyes, Nery Andrade y Elizabeth Andrade.

Virginia Ambiado, Valeria Silva,  Rosa Bustos y 
Maximiliano Hernández. 

Sonia Mena, Rubí Carrasco, Mónica Gallegos, 
Margarita Delgado y Inés Monsalve.

Gladys Pérez, Betsi López, Jorge Saavedra, 
Virginia Ambiado y Claudia Alarcón.

Jorge Farías, jefe de área marítimo Enap; Cristóbal Pinto, 
gerente de Personas Refinería Bío Bío; Catherine Calvo, 
directora Terminal Marítimo San Vicente y Cristián 
Oyanedel, director de Comunidades Refinería Bío Bío. 

Paola Sáez, 
Katherine Vega, 
Betsabé Vidal y 
Ornella Concha.

En el gimnasio del Club Deportivo Enap, Hualpén, 
se desarrolló la segunda Cuenta Pública Participativa 
de Enap Refinería Bío Bío, instancia donde se 
destacaron los avances en desempeño social y 
relación con la comunidad. 

Durante la jornada, se reconocieron iniciativas 
como los fondos concursables Enap Impulsa, que 
beneficiaron a más de 4.590 personas en 2024, y 
cursos de capacitación en alianza con Sence. 
Además, se presentaron proyectos como el 
gimnasio de la Escuela República del Perú y el 
nuevo cuartel de Bomberos de Hualpén. 

El gerente Rodrigo Vivallos resaltó la importancia 
del diálogo abierto para construir confianza y 
fomentar el desarrollo conjunto.

2ª CUENTA PÚBLICA PARTICIPATIVA 
DE ENAP REFINERÍA BÍO BÍO

Mirada Biobío PubliReportaje

Elizabeth Oporto, 
directora Escuela 
República del Perú; 
Rodrigo Vivallos, 
gerente Enap 
Refinería Bío Bío y 
Pamela Aguirre, 
gerenta general (I) 
Irade. 

Rodrigo Vivallos, gerente Enap Refinería Bío Bío; Javier 
Sepúlveda, seremi de Economía del Biobío y Cristián 
Oyanedel, director de Comunidades Refinería Bío Bío.

Víctor Cerda, capitán 4º Comisaría Hualpén; Carlos 
Narváez, director de Seguridad Pública Hualpén; Manuel 
Monsalves director 2º Compañía Bomberos Hualpén y 
Félix Zúñiga, teniente coronel Carabineros Talcahuano.

Nancy Lillo, Ana Lagos, Carmen Santibañez, Nancy 
Méndez y María Quezada. 
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Recuperación del Mercado 
Central: locatarios y Cámara de 
Comercio piden mesa de trabajo 

HAN SIDO 13 AÑOS DE TARDANZA DE ESTE ANHELO PENQUISTA

A propósito del inicio de los estu-
dios correspondientes para una pró-
xima reconstrucción del Mercado 
Central penquista es que desde la 
Cámara de Comercio de Concep-
ción esperan tener algún grado de 
injerencia en las decisiones sobre el 
entorno del recinto. 

De hecho, Sara Cepeda, presiden-
ta de la Cámara manifestó que debe-
ría existir una instancia de mesa de 
trabajo, donde “se pueda contem-
plar también la opinión de la Cá-
mara de Comercio, porque noso-
tros somos los entes que estamos 
presentes en el Centro de Concep-
ción”, manifestó. 

Dentro de las materias, donde Ce-
peda considera que deberían tener 
un espacio de opinión está la acce-
sibilidad, los estacionamientos, la 
iluminación. “Esperamos que eso 
no sólo sea un atractivo turístico, 
sino que también ayude a que se 
pueda reactivar la economía que 
está tan dañada sobre todo la calle 
Maipú, Freire, inclusive los negocios 
que están en la Galería Musalem”, 
expuso Cepeda.  

Sobre la conservación que se pre-
tende hacer de la cúpula del merca-
do, la presidenta del gremio del co-
mercio local dijo que “estamos con-
tentos, aunque se ve muy lejano el 
año 2030. Pero estamos totalmente 
de acuerdo en que la cúpula se pue-
da mantener como patrimonio cul-
tural de la ciudad de Concepción”.   

“Como Cámara de Comercio he-
mos visto muchos proyectos arqui-
tectónicos, muchos planos, pro-
puestas, pero no vemos que se com-
plete. Necesitamos algo que sea real 
(...) Concepción es una gran metró-
poli y no puede ser que no tengamos 
mercado”, estableció.  

 
Locatarios 

Por su parte, Jimena Meneses, pre-
sidenta del directorio Inmobiliaria 
Mercado Central, que es la organi-
zación que se define como quienes 
fueron locatarios del recinto, expre-
só que “nosotros llevamos 13 años 
esperando la solución por parte de 
las autoridades. Somos alrededor 
de 249 locatarios, muchos en estos 
13 años han fallecido”.  

Meneses, agregó que esta agru-
pación es de accionistas del Mer-
cado Central de Concepción y que 
por lo tanto son propietarios del 
inmueble. 

En la opinión de la presidenta del 
directorio, la tardanza en el avance 
del proyecto es solamente falta de 
voluntad política.  

“Esperamos que con las nuevas 

forma, ambas desconocen tener al-
gún tipo de contacto o relación, y 
cabe aclarar que en el entorno de la 
propiedad de este inmueble ha ha-
bido numerosos capítulos, con dife-
rentes conclusiones.  

Por lo anterior, Meneses, afirmó 
que “una de las informaciones que 
estamos pidiendo era saber a quién 
se le iban a entregar los locales, 
cómo se va a administrar. Saber 
cuánto tiempo iba a estar”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Desde las agrupaciones la mejor forma 
para avanzar y obtener resultados 
reales es tomando decisiones de cara 
a la opinión pública.   

autoridades exista esa voluntad de 
querer solucionar este tema, tanto 
social como turístico para poder 
hermosear el centro de la ciudad de 
Concepción. Nosotros ya solicita-

mos entrevistas con el nuevo alcal-
de, con el nuevo gobernador y de 
verdad confiamos en que vengan 
con una visión diferente, de avan-
zar”, manifestó Meneses.  

De acuerdo a Jimena Meneses, 
como propietarios no descartan la 
idea de desistir de la correspondien-
te expropiación ($17 mil millones), 
dando paso a otro tipo de acuerdo 
en común. 

“Para poder recuperar nuestros 
locales comerciales, para poder tra-
bajar, y la ciudad de Concepción”, in-
dicó y agregó que considera necesa-
ria una mesa, para transparentar la 
situación del proyecto.  

Aunque esta organización y la Cá-
mara de Comercio de Concepción, 
opinan en este punto de la misma 

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl
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Como Cámara de Comercio hemos visto muchos proyectos 
arquitectónicos, muchos planos, propuestas, pero no vemos 

que se complete. 
Sara Cepeda, presidenta de la Cámara de Comercio de Concepción.“ ”
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Con el objetivo de compar-
tir con la comunidad y autori-
dades de la región los princi-
pales hitos de su gestión so-
cial, así como los desafíos que 
proyecta en el corto y media-
no plazo, Enap Refinería Bío 
Bío realizó su segunda Cuen-
ta Pública Participativa. La ce-
remonia se desarrolló en el 
gimnasio del Club Deportivo 
Enap, ubicado en Hualpén, y 
contó con la presencia de au-
toridades locales, represen-
tantes de organizaciones so-
ciales y vecinas/os de la comu-
na y de Talcahuano. 

La bienvenida al encuentro 
la dio el gerente de Refinería 
Bío Bío, Rodrigo Vivallos, 
quien enfatizó la importancia 
de mantener un diálogo 
abierto y transparente con las 
comunidades. “Nuestro com-
promiso es construir relacio-
nes de confianza con nues-
tras vecinas y vecinos, ade-
más de generar estos 
espacios participativos, pro-
moviendo el desarrollo con-
junto y contribuyendo al bie-
nestar del territorio”, señaló. 

Posteriormente, se presentó 
un video que ilustró la cone-
xión entre la refinería y su en-
torno, destacando iniciativas 
en el territorio y los beneficios 
generados a través de este tra-
bajo colaborativo. Durante 
2024, más de 4.590 personas se 

PubliReportaje

La instancia destacó los avances en desempeño social y relación con la comunidad.

ENAP REFINERÍA BÍO BÍO 
POTENCIA SU VÍNCULO 
COMUNITARIO CON 
SEGUNDA CUENTA 
PÚBLICA PARTICIPATIVA
vieron beneficiadas gracias a 
los fondos concursables Enap 
Impulsa, programa que permi-
tió financiar 20 iniciativas selec-
cionadas entre 65 postulacio-
nes, con una inversión total 
que superó los $109 millones. 

Por su parte, el director de 
Comunidades, Cristián Oya-
nedel, detalló los resultados 
de la gestión territorial, rele-
vando los cursos de capacita-
ción desarrollados en alianza 
con Sence. En total, fueron 
favorecidas 405 personas ma-
yores de 18 años, a través de 

15 cursos precontrato que in-
cluyeron temáticas como sol-
dadura, carpintería, instala-
ción de pisos flotantes y capa-
cidades sociolaborales, con 
una inversión que alcanzó los 
$158 millones. 

Además de estos avances, 
se dio cuenta del desarrollo de 
proyectos con impacto direc-
to de la refinería en el desarro-
llo social y comunitario de la 
comuna, como la construcción 
del gimnasio de la Escuela Re-
pública del Perú, con 1.113 m² 
que benefician a más de 400 

estudiantes. También el nuevo 
cuartel de Bomberos de Hual-
pén, con un 80% de avance, y 
cuya entrega está programada 
para enero de 2025.  

Asimismo, la ceremonia in-
cluyó un reconocimiento a ac-
tores destacados del entorno, 
como la Escuela República del 
Perú, el Cuerpo de Bomberos 
de Hualpén y organizaciones 
comunitarias que han colabo-
rado activamente en proyectos 
orientados al desarrollo social 
y ambiental de la comuna. 

El cierre de la jornada estu-

vo marcado por una presenta-
ción artística de estudiantes 
de esa escuela y los asistentes 
tuvieron la oportunidad de in-
tercambiar opiniones con el 
equipo de Enap. 

La Cuenta Pública de Enap 
Refinería Bío Bío es otra de las 
actividades que la estatal lle-
va a cabo en el marco del com-
promiso de fomentar la con-
fianza con las comunidades 
aledañas, a través de iniciativas 
que buscan impactar positiva-
mente en la calidad de vida del 
territorio.
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Gracias a la articulación de las redes de apoyo, por parte de 
los monitores, Programa Vínculos mejora considerablemente 
la calidad de vida de las personas, que, periódicamente, son 
visitadas por un lapso de 2 años.   

INICIATIVA ESTATAL DESTACA POR SU POSITIVA EVALUACIÓNCecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

Con 12 años de existencia el Pro-
grama Vínculos del Ministerio de 
Desarrollo Social es la muestra de 
que las iniciativas del Estado pueden 
traspasar gobiernos y mantenerse 
como elementos exitosos.  

Este programa está pensado en la 
población del país adulta mayor, que 
se encuentra pasando por esta eta-
pa en soledad o viven sólo con una 
persona más y que también es del 
mismo rango etario. 

El funcionamiento se genera me-
diante convenios entre el Mideso y 
los municipios de la Región del Biobío. 
Actualmente las 33 comunas están 
adscritas a este sistema.  

En la Región del Biobío son 3.919 
personas las que están dentro del pro-
grama, describió el seremi sobre la 
cobertura total. 

Por una parte, el Ministerio pone la 
ayuda técnica y el financiamiento, 
mientras que los municipios contra-
tan al personal que se encarga de lle-
gar hasta el domicilio de cada uno de 
los beneficiados. 

En un periodo de 2 meses, se con-
tacta a los usuarios potenciales que 
aceptan participar y cumplen requi-

Casi 4 mil adultos 
mayores de 
Biobío participan  
en programa especial 
contra la soledad  

FOTO: PROGRAMA VÍNCULOS

sitos. Posteriormente se da inicio al 
acompañamiento durante 24 meses, 
el cual está compuesto por 28 sesio-
nes individuales en el domicilio y 17 
encuentros grupales, donde el énfasis 
está en desarrollar la Autonomía, Vin-
culación y alguna Ocupación de las 
Personas Mayores. 

El seremi de Desarrollo Social del 
Biobío, Hedson Díaz, explicó que este 
programa además de entregar com-
pañía a los adultos mayores, es pre-
ventivo siendo un factor de cuidado. 

Sobre las acciones que se llevan a 
cabo con los adultos mayores, Díaz 
describió que “son sesiones que se 
realizan en el domicilio de la persona 
que participa del programa. Una per-
sona que es el monitor o un trabaja-
dor social, un psicólogo, psicóloga, 
van al domicilio de la persona mayor 
y realizan una serie de actividades. Las 
primeras sesiones son para diagnos-
ticar la participación que ellos tienen 
en su entorno, si participan o no par-
ticipan de actividades sociales, qué 
tipo de relación tienen con su familia,  
con quién se comunican al momen-
to de tener una emergencia, y activar 
toda una red como de protección”. 

Los monitores acercan a los bene-
ficiarios a la institucionalidad. “Nos 
avisan, por ejemplo, del centro de sa-
lud familiar, que la persona no ha ido 
a los controles, y se activa toda una red 
de protección”, indicó Díaz. 

Concepción, Los Ángeles y Talca-
huano figuran como unas de las co-
munas con más usuarios de este pro-
grama, que aporta importantemente 
en la recuperación de facultades que 
las personas pierden solamente por el 
hecho de encontrarse solas. 

Por estos días la Seremi de Desa-
rrollo Social se encuentra firmando 
convenios de acompañamiento con 
municipios. “Para 2025 se mantiene 
más o menos el mismo monto, son 
del orden de $804 millones en acom-
pañamiento y $57 millones en el eje, 
que es cuando se contactan las fami-
lias”, dijo Díaz. 

“Se ha ido aumentando los recur-
sos de manera paulatina en estos 
convenios, así que eso nos permite 
también ir aumentando la cobertu-
ra año a año, así que todos los años 
se va revisando la cobertura y se van 
disponiendo, en este caso la cober-
tura de este año fue muy buena así 
que se mantiene la cobertura”, co-
mentó el seremi. 

También explicó que gracias a este 
programa se logra que las personas 
puedan estar mucho más activas. 
“Que participen de la institucionali-
dad, que participen de actividades, 
vamos a paseos, vamos a jornadas 
(…) cuando termina la acción del 
programa muchos forman sus pro-
pios grupos de adultos mayores”, 
dijo el seremi. 

 
Monitora  

Leslie Solar, es monitora comunita-
ria del programa Vínculos. Es la más 
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salud física, como por ejemplo la fal-
ta de adherencia a los tratamientos, 
al uso de medicamentos, a los contro-
les de sus patologías crónicas. Por lo 
tanto, a la larga también esto va a de-
sarrollar un deterioro de la salud físi-
ca”, explicó y agregó que en soledad las 
personas se dejan de mover, pierden 
masa muscular, aumenta el riesgo de 
caídas y de fracturas.  

La importancia de la socializa-
ción en la edad mayor, para la espe-
cialista significa un pilar muy im-
portante de los factores de riesgo 
para prevenir los deterioros cogni-
tivos, para prevenir la demencia, 
por lo tanto el mantenerse vincula-
dos a diversas actividades de parti-
cipación social es un factor protec-
tor. “Que debemos promover no 
sólo dentro de las familias, sino que 
también dentro del barrio, dentro 
de la comunidad, dentro de los gru-
pos de adultos mayores, dentro de 
las juntas de vecinos, las activida-
des de cada establecimiento de 
atención primaria, las municipali-
dades y todo lo que pueda rodear el 
territorio donde vive la persona 
mayor”, apuntó. Y agregó que es 
importante tanto la participación 
entre pares como con diferentes 
grupos etarios. 

dura la intervención del 
programa Vínculos con 
adultos mayores en 
situación de soledad. Al 
finalizar, se logra integrarlos 
en una red de apoyo.   

años
2

antigua a nivel nacional, ya que co-
menzó su carrera en Talcahuano en 
2007 cuando se trataba de un pro-
grama piloto. “Este trabajo implica 
un perfil bastante particular porque 
se relaciona con adultos mayores que 
viven solos, son del grupo más vulne-
rable, y la particularidad es que ellos 
por lo general están bastante desvin-
culados de la red de apoyo”, indicó.  

Según, Solar los adultos mayores en 
un comienzo, al no estar vinculados 
en general, son bastante reacios a par-
ticipar, prefieren estar en sus casas, les 
cuesta confiar y participar con otras 
personas. “Pero ahí está lo bonito del 
programa, porque al finalizar tú no-
tas que son adultos mayores que in-
cluso ya demandan actividades, que 
dicen: ‘Señorita ¿Cuándo vamos a te-
ner otra actividad?’ Después les gus-
ta mucho”, comentó. 

Para esta monitora, este trabajo 
tiene un componente que no mu-
chos empleos cumplen. Si bien ella lo 
hace por tener un sustento económi-
co, la retribución que recibe de las 
personas a las que atiende es tre-
mendamente gratificante. “El otro 
día repasaba como ellos siempre son 
muy agradecidos (...) no todas las 
personas tienen la oportunidad de 
trabajar en algo en donde recibes 
tantas bendiciones, tantas buenas 
energías, sea tan reconfortable. Estas 
personas no la pasan bien, y tú ves 
que se preocupan, que a veces te tie-
nen un juguito, que te desean lo me-
jor, te entregan tanto cariño. Ni si-
quiera conocen a mis hijos, y me di-
cen que van a rezar por ellos. Pocos 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTOS: PROGRAMA VÍNCULOS

tenemos la fortuna de poder traba-
jar en algo en que te vas con el cora-
zón llenito”, reflexionó Solar.  

 
Aporte en la Salud 

La docente de la Universidad de 
Concepción, Claudia Sáez, médico 
internista y geriatra, señaló que “el 
programa Vínculos del Ministerio de 
Desarrollo Social es una tremenda 
oportunidad para las personas mayo-
res de nuestro país. Ya que según la úl-
tima encuesta Casen del año 2022, 
cerca de un 14,6% de las personas 
mayores de 60 años declara vivir so-
las, y no conforme con esto, un 32% de 

ellas declara no tener amigos o sentir-
se en situación de soledad. Tres de 
cada diez personas, esto es una tre-
menda población”.  

Sobre cómo afecta la soledad en la 
salud de las personas mayores, Sáez 
detalló que en diversos aspectos, prin-
cipalmente en la esfera de la salud 
mental, con aumento del riesgo de de-
sarrollar síntomas depresivos, de an-
siedad, de uso de psicofármacos de 
automedicación. “Y a la larga un fac-
tor de riesgo muy importante para de-
sarrollar trastornos cognitivos, de la 
memoria. Y la esfera mental inevita-
blemente impacta en otras áreas de la 
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En el parque Tumbes se inauguró 
la primera biblioteca ambiental de 
Talcahuano, llamada Naranjillo, 
cuyo objetivo es fomentar la conser-
vación del bosque nativo mediante 
la educación. 

En este espacio, que estará abier-
ta a la comunidad, se promoverán 
actividades que fortalezcan el víncu-
lo comunitario y la protección de su 
biodiversidad, creando lugares de 
encuentro comunes. 

Tras la inauguración, el alcalde de 

Inauguran la primera biblioteca ambiental 
en el parque Tumbes de Talcahuano

de Medio Ambiente, postulado al 
Fondo de Protección Ambiental del 
Ministerio del Medio Ambiente. 

La inauguración marca el térmi-
no de un proyecto enfocado en resal-
tar la importancia del medio am-
biente mediante jornadas de tera-
pias holísticas y visitas de colegios y 
comunidades al bosque. Este pro-
yecto contó con una inversión total 
de $6 millones, de los cuales $2,6 
millones fueron aportados por el 
municipio.

 FOTO: MUNICIPALIDAD DE TALCAHUANO

Talcahuano, Eduardo Saavedra Bus-
tos, sostuvo que “es una iniciativa de 
la que nos sentimos orgullosos y fe-
lices, y hay que seguirla replicando, 
porque tiene como objetivo principal 
la protección y el cuidado del medio 
ambiente. Es decir, estamos invir-
tiendo en las futuras generaciones”. 

La ejecución de esta iniciativa fue 
posible gracias a un proyecto im-
pulsado por la Agrupación de Juntas 
de Vecinos de la Península de Tum-
bes, apoyado por la Municipalidad 

BIOBÍO

Hasta Paris, ubicado en Barros 
Arana esquina Castellón, Concep-
ción, arribó el seremi de Salud del 
Biobío, Dr. Eduardo Barra Jofré, 
acompañado de un equipo de la 
Unidad de Gestión Ambiental, para 
verificar el cumplimiento del De-
creto N° 114 relativo al Reglamen-
to sobre la seguridad de los jugue-
tes, que involucra a todos los arte-
factos con fines de juego y/o 
entretenimiento. 

En el proceso de control, la Auto-
ridad Sanitaria verifica el etiqueta-
do obligatorio; que la etiqueta esté 
en español y que indique nombre 
del juguete, país de origen, edad re-
comendada e instrucciones de ar-
mado y uso; que estén en orden las 
advertencias de seguridad para ju-
guetes inflamables y eléctricos, así 
como los dirigidos a menores de 3 
años; además de velar porque los ju-
guetes para dicho segmento de 
edad no contengan piezas de ta-
maño menor a 5 centímetros, por 
riesgo de asfixia. 

“Durante este año, a través de 
nuestra Unidad de Gestión Ambien-
tal, hemos desarrollado un total de 
34 fiscalizaciones a juguetes, con 
los objetivos de verificar el cumpli-
miento del Reglamento sobre se-

 FOTO: CEDIDA

“Durante este año, a través de nuestra Unidad de Gestión Ambiental, hemos 
desarrollado un total de 34 fiscalizaciones”,  detalló el seremi de Salud,  Eduardo Barra. 

guridad de dichos productos y gene-
rar alertas para el retiro masivo de 
ellos cuando presentan riesgos para 
la seguridad y salud de la población 
infantil”, declaró el seremi de Salud 
del Biobío, Dr. Eduardo Barra Jofré 

Del total de fiscalizaciones, 20 
han radicado en la provincia de 
Biobío, 12 en Concepción y 02 en 
Arauco. 

“Considerando que en estas fies-
tas intensificamos el trabajo de con-
trol en esta materia, aprovechamos 
de hacer un llamado a la población 
a comprar siempre en locales esta-
blecidos, debido a que éstos son ob-
jeto de vigilancia por parte de la Au-
toridad Sanitaria y a seguir simples 
pero útiles recomendaciones, como 
eliminar el embalaje del juguete an-
tes de entregárselo a un menor; leer 
instructivos, precauciones y uso del 
juguete; revisar si están rotos o pue-
den perder piezas que signifiquen 
un riesgo; no usar juguetes cuya pin-
tura se desprenda con facilidad, y eli-
minar baterías y pilas agotadas, ya 
que pueden desprender líquidos que 
ocasionen daños a los ojos o la piel”, 
añadió el seremi. 

“Nosotros hacemos una fiscali-
zación desde la Unidad de Gestión 
Ambiental, al Reglamento Sanitario 
de Juguetes Seguros, cuyas principa-
les exigencias dicen relación con 
obligatoriedad de etiquetado en es-
pañol, advertencias ante piezas pe-
queñas, toxicidad o inflamabilidad, 
además de recomendaciones para 
usuarios para garantizar un jugue-
te seguro. Los mayores hallazgos 
dicen relación con falta de etique-
tado en español o con etiquetado in-
suficiente, pero afortunadamente 
los comercios han adherido a la 
normativa”, indicó Ernesto Bravo 
Pinto, Jefe (s) Dpto. Acción Sanita-
ria de la SEREMI de Salud. 

Durante el 2023 se realizaron un 
total de 60 inspecciones en esta ma-
teria, sin detectarse incumplimien-
tos que deriven en el inicio de un su-
mario sanitario.  

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Autoridad sanitaria 
intensifica fiscalizaciones a 
juguetes previo a Navidad
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“
El cambio climático intensifica el retroceso de glaciares, afectando comunidades 
que dependen de ellos para el suministro de agua y la regulación de riesgos como 
inundaciones o sequías. Abordar esta problemática se vuelve crucial debido a su 

impacto en la seguridad hídrica y los sistemas ecológicos . 
Rodrigo Aguayo, doctor en ciencias ambientales UdeC  

e investigador en hidrología y glaciología.

Estas masas de hielo y nieve son clave en el ciclo de la hidrología con impacto local 
y global en ecosistemas y la humanidad, por lo que su retroceso es una situación 
crítica que preocupa e impulsa investigación para generar saberes y soluciones.

Glaciares: reservas de agua que son 
indicador crítico del cambio climático

ROL HIDROLÓGICO, ECOLÓGICO Y VITAL 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

Hay más de 200 mil en el mundo y 
en Chile 26.196, según el Inventario 
Público de Glaciares de 2022. La cifra 
nacional excluye al territorio antárti-
co y significa un aumento en los últi-
mos 15 años por la fragmentación de 
los glaciares y cerca del 86% están al 
sur de Puerto Montt en la zona pata-
gónica y austral. 

Grandes masas de hielo y nieve que 
impactan no sólo con los paisajes que 
crean. Los glaciares cumplen esen-
ciales roles en el ciclo hidrológico lo-
cal y a nivel ecológico como importan-
te fuente de agua dulce tanto para 
ecosistemas como para la población 
y también como grandes reservas del 
vital elemento. Además, hoy se conci-
be a su estado como indicador clave 
del calentamiento global y cambio cli-
mático global y también crítico, por-
que con los años y avance del fenóme-
no se ha evidenciado drásticamente la 
pérdida de masa de los glaciares, con 
consecuencias en sus funciones que se 
pueden traducir en serios riesgos para 
el bienestar tanto del planeta como la 
humanidad que se deben conocer y 
abordar. 

Así explica e investiga el ingeniero 
civil y doctor en ciencias ambientales 
de la Universidad de Concepción 
(UdeC) Rodrigo Aguayo: “abordar esta 
problemática permite diseñar estrate-
gias de adaptación tanto para comu-
nidades locales como aquellas que 
dependen indirectamente del almace-
namiento glaciar, asegurando la sos-
tenibilidad a largo plazo”. 

A eso busca contribuir con sus lí-
neas que hoy desarrolla y enrique-
ce como investigador postdoctoral 
en las áreas de hidrología y glacio-
logía en la Universidad Libre de Bru-
selas en Bélgica, con foco en ahon-
dar en evidencias y comprensión 
acerca de la influencia del cambio 
climático en los glaciares y de su re-
troceso en la disponibilidad de agua 
local y global.  

De forma reciente se han publicado 
artículos en la revista The Cryosphere 
de un estudio que lideró y generó un 
modelo que evidenció el gran deshie-
lo en Los Andes Patagónicos, y resul-
tados de investigaciones globales don-
de colaboró y analizan las dinámicas 

 FOTO: DEPARTAMENTO DE GEOFÍSICA UDEC

También se determinó la impor-
tancia de aumentar las estaciones me-
teorológicas para realizar monitoreos 
y registro de datos, ya que precisa que 
“el clima de referencia utilizado para 
calibrar los modelos ha sido la mayor 
fuente de incertidumbre de los mode-
los” de proyección del deshielo y pér-
dida glaciar.  

Resultados de impacto que llenan 
grandes vacíos de información.  

“El deshielo glaciar no sólo influye 
en los ecosistemas locales, sino que 
también actúa como un amortiguador 
clave de los recursos hídricos en regio-
nes propensas a sequías. El aumento 
de la incertidumbre en las proyeccio-
nes climáticas y la falta de datos en re-
giones remotas en la Patagonia lleva-
ron a abordar esta problemática para 

mejorar la compresión sobre las diná-
micas glaciares”, explica el científico. 

Particularmente afirma que previo 
a su estudio no existían antecedentes 
de deshielo glaciar en la Patagonia, si 
bien se sabía que los glaciares estaban 
perdiendo masa rápidamente, por lo 
que se buscó generar por primera vez 
proyecciones y cuantificar las princi-
pales fuentes de incertidumbre. 

Por ello asegura que “este estudio 
aporta una base metodológica sólida 
que permite identificar las variables 
más críticas y mejora nuestra capaci-
dad para anticipar los impactos del 
cambio climático en los sistemas hí-
dricos”. 

glaciares frente a diferentes escenarios 
de emisiones de gases de efecto in-
vernadero.  

 
Los Andes Patagónicos 

Los hallazgos en Los Andes Patagó-
nicos dan cuenta de una situación 
compleja, porque el doctor Aguayo 
afirma que “mostró que el 34% del 
área glaciar ya alcanzó su punto má-
ximo de derretimiento alrededor del 
año 2020, y se proyecta que el 68% de 
la superficie glaciar perderá más del 
50% de su volumen antes de que ter-
mine este siglo”.  

En un contexto global, como abor-
dó el estudio del que participó, ello 
transforma a la zona patagónica como 
“una de las regiones donde se proyec-
ta mayor pérdida de masa”, advierte. 

”

Continúa en pág. 12
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en Chile están ubicados al 
sur de Puerto Montt, donde 
inicia la región patagónica y 
austral. La cifra nacional 
supera los 26 mil glaciares. 

de los glaciares
86%

 FOTO: CHILE.TRAVEL
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Instancias 
académicas y charla 
pública: Titans 
desplega reunión 
oficial en la UdeC 

El Núcleo Milenio Titans, 
reconocido a nivel interna-
cional por su investigación en 
agujeros negros, del 11 al 13 
de diciembre celebra su pri-
mera reunión oficial en la Uni-
versidad de Concepción que 
lidera el proyecto junto a las 
universidades de Valparaíso,  
de Chile y Adolfo Ibáñez. “Este 
equipo de excelencia a nivel 
nacional nos ha permitido ob-
tener una evaluación máxi-
ma y continuar financiando 
tanto nuestras investigacio-
nes como el intenso trabajo 
de divulgación científica que 
llevamos a cabo con colegios 
y profesores”, manifiesta doc-
tor Neil Nagar, académico del 
Departamento de Astrono-
mía de la casa de estudios re-
gional y director del Titans. 

 
El programa 

El encuentro congrega a in-
vestigadores, académicos y 
estudiantes para participar 
de instancias como conferen-
cias, talleres y mesas redon-
das para abordar temas clave 
en relación al estudio de agu-

jeros negros como expan-
sión de redes de te-

l e s c o -

pios, nuevas técnicas de 
observación e impacto social 
y científico de los descubri-
mientos. También está la pre-
sentación de proyectos finan-
ciados por Titans y promo-
ción de colaboraciones entre 
universidades que participan. 

 
Charla abierta 

La vinculación y divulga-
ción a la sociedad también es 
parte del evento con el desa-
rrollo de la charla abierta 
“Dos agujeros negros y un 
banquete cósmico”, a cargo 
de la astrofísica e investigado-
ra del Titans de la Universidad 
de Valparaíso Lorena Hernán-
dez, quien hablará sobre un 
reciente hallazgo que lideró 
sobre la fusión de agujeros 
negros y eventos energéticos, 
resultado de observaciones 
junto al Observatorio Neil 
Gehrels Swift de la Nasa. “Es 
un evento muy extraño, lla-
mado AT 2021hdr, el cual ve-
mos aumentar su brillo cada 
pocos meses”, cuenta astrofí-
sica sobre el tema central de 
la charla orientada a todo pú-
blico y gratuita que se realiza-
rá a las 17 horas de este jueves 
12 de diciembre en el Museo 

de Historia Natural de 
Concepción.

Ante la falta de evidencias y la exis-
tencia de incertidumbres en torno a 
sistemas y fenómenos con implican-
cias tan locales como globales, la Pa-
tagonia abre grandes oportunidades 
para generar investigación y conoci-
miento para abordar desafíos y avan-
zar en distintas materias de importan-
cia hidrológica, ecológica y social. 

En este sentido, el doctor UdeC Ro-
drigo Aguayo destaca a la Patagonia 
como un laboratorio natural para en-
tender diversidad de situaciones o 
procesos como las dinámicas glacia-
res, su rol sobre la regulación de los flu-
jos de agua o la evolución de sus esta-
dos, con resultados de aplicación e 
impacto local y que también se pue-
den replicar en otras regiones monta-
ñosas y similares como Los Himalayas 
o Los Alpes –fueron parte del estudio 
global en que participó-. 

Ante ello el estudio que lideró y pu-
blicó recientemente sobre las proyec-
ciones de caudal glaciar en Los Andes 
Patagónicos permitió identificar in-
certidumbres y factores clave, recono-
ce que falta seguir estudiando para res-
ponder múltiples preguntas para tener 
una comprensión más completa. 

Las interrogantes abiertas “incluyen 
mejorar la representación de las con-
diciones climáticas locales, compren-
der los impactos hidrológicos en eco-
sistemas y comunidades, y extender 
este análisis a otras regiones monta-
ñosas”, sostiene el investigador.  

Son desafíos que, afirma, puede per-
mitir abordar el desarrollo proyecto en 
el que trabaja actualmente. Su vigente, 
innovadora y pionera propuesta se lla-

ma “ICE-BUFFER”, y usa la inteligencia 
artificial para evaluar la capacidad de los 
glaciares para mitigar sequías a nivel 
global, a través de modelos avanzados y 
datos abiertos. “Este enfoque no sólo 
complementa estudios regionales como 
el de La Patagonia, sino que también 
busca informar políticas de resiliencia 
hídrica en regiones vulnerables de todo 
el mundo”, sostiene el doctor Aguayo. 

Investigar, abordar los desafíos cien-
tíficos y avanzar tanto en el conoci-
miento como las soluciones son  ne-
cesidad crítica.  

El calentamiento global que acele-
ra el cambio climático progresa con 
sus distintos efectos, donde los mode-
los predicen la tendencia progresiva 
del aumento de la temperatura en el 
planeta y el incremento en frecuencia 
e intensidad de eventos extremos 
como olas de calor y sequías hidroló-
gicas que pueden tener repercusio-
nes en la disponibilidad de agua para 
los ecosistemas y para el vital consu-
mo humano. Las reservas del recurso, 
los glaciares, son esenciales y tam-
bién vulnerables. 

“El cambio climático intensifica el 
retroceso de glaciares, afectando co-
munidades que dependen de ellos 
para el suministro de agua y la regula-
ción de riesgos como inundaciones o 
sequías. En un contexto global,abor-
dar esta problemática se vuelve crucial 
debido a su impacto en la seguridad hí-
drica y los sistemas ecológicos inter-
conectados”, concluye. 

Oportunidades y desafíos
Viene de pág. 11
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Cerca de 30 
mil kilos  
de alimentos 
ha entregado el 
ecomercado 
de Hualpén

SEGÚN FOSIS, EXISTEN 6 MÁS CON PRESUPUESTO 
DEL GORE APROBADO

Entre el alza de las cuentas de 
electricidad, que se proyecta que 
acumulen más de un 75% a enero 
del próximo año, unido a la infla-
ción hace particularmente difícil 
afrontar los gastos de alimenta-
ción de las familias de hogares 
más vulnerables. 

Es a este segmento es al cual 
apunta la iniciativa de los ecomer-
cados que impulsa el Fondo de So-
lidaridad e Inversión Social (Fosis), 
que en el caso de Hualpén  logró 
entregar desde junio de 2023 
(puesta en marcha) a la fecha, cer-
ca de 30 mil kilos de alimentos, 
beneficiando de forma semanal y 
quincenal a 641 familias. 

Esto tras una inversión de poco 
más de $79 millones y donde cada 
beneficiario recibe el equivalente 
de entre $20 mil y $25 mil. 

Así lo afirmó, el director regional 
del Fosis Patricio Fierro Garcés, 
quien además sostuvo que “hay 6 
ecomercados que están aproba-
dos por el Gobierno Regional con 
una inversión de $517 millones 
que son para Arauco, Cañete, Con-
cepción, Chiguayante, Coronel y 
Penco. Además, en esos 6 ecomer-
cados se están trabajando un pro-
grama con la Subdere para poder 
acondicionar los espacios físicos 

La donación ha 
sido de forma 

semanal y 
quincenal, a 641 
familias con una 
inversión de más 
de $79 millones. 

Cada beneficiario 
recibe el 

equivalente a $20 
mil y $ 25 mil. 

Coronel y 
Chiguayante 

serían las más 
próximas en 
concretarse.  

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

estuvimos ajenos a aquellas ac-
ciones de control que tanto la Di-
rección de Presupuestos (Dipres) 
y la Contraloría, tomaron respec-
to de la observancia de aquellos 
convenios que aprueba el Gobier-
no Regional y, por lo tanto, los 
tiempos que tuvimos a la vista 
cuando partimos con la iniciativa 
fueron modificándose con el co-
rrer de las semanas”. 

 
Ecomercados que vienen 

Más en detalle, Patricio Fierro 
adelantó que, en el caso de Coro-
nel, “prácticamente, las obras de 
habilitación ya están concluidas. 
Hoy día estamos en la etapa que 
se le llama permisología que en el 
fondo es la obtención de la reso-
lución sanitaria porque los eco-
mercados que entregan los ali-
mentos poseen un área limpia y 
otra sucia”. 

Del mismo modo, pero esta vez 
en el caso de Chiguayante, dijo 
que “está en desarrollo una licita-
ción que debiera permitir el inicio 
de las obras para las mejoras y, en 
el caso de los dos que están en la 
provincia de Arauco, le comenta-
ba al jefe regional de la Subdere 
que ya uno de ellos, pasó todas las 

Edgardo Mora Cerda  
edgardo.mora@ladiscusion.cl

sin embargo hubo una serie de re-
trasos. 

De acuerdo a Fierro, “los más 
próximos a entrar en régimen son 
los ecomercados de Coronel y Chi-
guayante, en la primera parte de 
2025. Hago esta precisión porque 
nosotros como servicio Fosis no 

donde van a funcionar”. 
Hay que recordar que en entre-

vista con Diario Concepción el di-
rector nacional del organismo que 
impulsa estos ecomercados, ha-
bían anunciado la apertura de al-
rededor de 7 de este tipo de recin-
tos en la Región para el año 2023, 

$ 517 millones estarían aprobados por el Gobierno 
Regional para la apertura de 6 ecomercados en 
Biobío, según el director regional del Fosis. 

Continúa en pág. 14
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calando en los negocios y el apor-
te a la productividad que hacen las 
emprendedoras con correcta in-
formación y empoderamiento en 
temas tributarios”. 

 Uno de los servicios gratuitos a 
los que podrán acceder las usua-
rias del SernamEG será el de 
“Acompañamiento tributario”. 
Gracias a esta alianza tripartita, la 
Dedecon las apoyará y guiará de 
forma especializada y personaliza-
da -hasta por 2 años- en todo el ca-
mino a la formalización, así como 
también en la primera etapa del ci-
clo de vida de su negocio, propor-
cionando las herramientas nece-
sarias para conocer sus derechos 
como contribuyente, comprender 
los procesos tributarios y cumplir 
con sus deberes en dicha materia. 

A partir del 1 de enero de 2025, 
las usuarias también contarán con 
una nueva herramienta para hacer 
frente a eventuales vulneraciones 
de derechos por parte del SII o del 
Servicio Nacional de Aduanas. 

 Se trata del servicio de represen-
tación judicial por parte de la De-
fensoría ante los Tribunales Tribu-
tarios y Aduaneros (TTA) y tribuna-
les superiores de justicia. Es decir, 
el organismo podrá interponer re-
clamos en contra de ambas institu-
ciones por actuaciones u omisiones 
que atenten contra los derechos de 
ellas como contribuyentes, dispo-
niendo de abogadas y abogados es-
pecializados en la tramitación de 
procedimientos jurídicos.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

observaciones, por lo tanto, esta-
ría en condiciones de poder avan-
zarse en él”. 

El director regional del Fosis re-
conoció que “en general, estamos 
bien afectados respecto de lo que 
debiera pasar con los ecomerca-
dos y tomando lo que dijo el gober-
nador electo, Sergio Giacaman,  
que quiere trabajar de manera es-
pecial con servicios estratégicos 
entre los que está Corfo, Indap y 
Fosis. Eso nos hace pensar que es-
tas iniciativas deberían avanzar 
conforme al diseño proyectado 
hacia el 2025”. 

Desde el Gobierno Regional del 
Biobío, señalaron que el proyecto 
se encuentra aprobado por el Con-
sejo Regional en agosto de 2024 y 
se encuentra en creación presu-
puestaria para la posterior firma 
de convenio. “El Gobierno Regio-
nal ha trabajado con Fosis codo a 
codo, entendiendo y tratando de 
dar atención a las necesidades de 
la población más vulnerable. La 
experiencia del Ecomercados en 
Hualpén ha sido exitosa y tal como 
aprobó el Consejo, la idea de ir ex-
tendiéndose en otras comunas de 
la Región es positiva y por eso es-
peramos que los procesos admi-
nistrativos vayan avanzando para 
la firma del convenio”, explicaron 
desde el Gore. 

 
Operación de los  
Ecomercados 

Según detallaron desde el Fo-
sis, los Ecomercados funcionan 
de manera triangular donde par-
ticipan el municipio, el Fosis y, en 
la implementación, también el 
Gobierno Regional, que entrega 
los recursos para proceder a la ha-
bilitación. 

Por su parte,  los municipios tra-
bajan en la administración y el Fo-
sis aporta la metodología de cómo 
llevar adelante esta iniciativa y la 
interacción con la comunidad. 

“Entonces, tenemos un almacén 
que funciona en un barrio que dis-
tribuye alimentos a grupos priori-
tarios que han sido definidos de 
forma consensuada entre El Fosis 
y el municipio con entregas gratui-
tas semanales o quincenales de 
canastas que oscilan entre los $ 
20 mil y $25 mil en alimentos que 
han sido recuperados desde ferias 
libres y pequeños a grandes pro-
veedores”, afirmó Patricio Fierro. 

América Sepúlveda Campos 
quien cumple funciones hace alre-
dedor de un año y medio como 
gestora comunitaria y apoyo admi-
nistrativo en el ecomercado de 
Hualpén, dijo que “las personas 

res, comerciantes de la Vega Mo-
numental, chacras de Boca Sur y 
feriantes de la comuna de Hual-
pén con quienes ya tenemos una 
relación más cercana y quienes 
ya conocen de mejor forma el pro-
grama”. 

Katherine Pinto es una de las 
beneficiarias del ecomercado de 
Hualpén quien confirmó que reci-
be alimentos una vez a la semana. 
“Es una gran ayuda para la econo-
mía del hogar porque las ferias li-
bres están bastante más caras que 
antes y como tengo dos niños y so-
mos cuatro personas en mi fami-
lia, para nosotros es un aporte im-
portante”. 

La beneficiaria agregó que por 
lo general se trata de alimentos 
como frutas y verduras y cerea-
les. “Estuve en el programa jefas 
de hogar de la Municipalidad de 
Hualpén y ellos me ingresaron 
al ecomercado donde me pude 
percatar que existe preferencia 
por los adultos mayores y las mu-
jeres, donde además contamos 
con la posibilidad de asistir a ta-
lleres para utilizar de manera 
más eficiente estos alimentos”, 
concluyó. 

 FOTO: DEDECON
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60 canastas semanales se han  
llegado a entregar en el ecomercado  
de Hualpén.

Defensoría del 
Contribuyente y 
Ministerio de la Mujer 
firman convenio

El Ministerio de la Mujer y Equi-
dad de Género (MinMujeryEG) y la 
Defensoría del Contribuyente (De-
decon) firmaron un convenio que 
permitirá acceder a orientación, 
apoyo y educación tributaria gra-
tuita a todas las personas que for-
man parte de la oferta programá-
tica del Servicio Nacional de la 
Mujer y la Equidad de Género (Ser-
namEG) a nivel nacional, con el fin 
de potenciar y facilitar la autono-
mía económica de las mujeres. 

 Este trabajo conjunto permiti-
rá entregar diversas herramien-
tas, talleres y capacitaciones para 
el desarrollo y fortalecimiento de 
la autonomía económica de las 
mujeres que pretenden empren-
der o hayan iniciado actividades 
comerciales ante el Servicio de 
Impuestos Internos (SII) o inte-
ractúen con el Servicio Nacional 
de Aduanas y/o Tesorería General 
de la República (TGR). 

Para la ministra de la Mujer y la 
Equidad de Género, Antonia Ore-
llana, “con el apoyo de nuestros 
programas del SernamEG cada 
vez existen más mujeres que deci-
den emprender, por eso, concreta-
mos esta alianza con la Defenso-
ría del Contribuyente, que duran-
te el año 2023-2024 ya capacitó a 
490 mujeres en temas tributarios 
y en la formalización de sus em-
prendimientos. Ahora vamos a ex-
pandir esto a nivel nacional y de 
forma gratuita, así que estamos 
muy contentas de poder seguir es-

beneficiarias son determinadas 
por la Municipalidad de Hualpén 
en conjunto con el Fosis conside-
rando áreas como la Oficina del 
Adulto Mayor, Oficina de Inclu-
sión y la Oficina de la Mujer des-
de donde se confecciona una lista 
de personas que participan en al-
gún programa que cumplen con 
ciertos criterios de vulnerabilidad 
como es tener un Registro Social 
de Hogares, de entre 40% y 60%”. 

Requerida acerca de la canti-
dad de personas que realizan re-
tiros durante la semana en el eco-
mercado de Hualpén, manifestó 
que son entre  35 y 60 las canastas 
que se entregan con una base que 
es de 6 kilos, pero por lo general, 
se entregan “desde los 8 kilos y 
hasta 20 kilos hemos entregado 
canastas de alimentos las que 
además, buscamos mejorar con 
elementos adicionales para las 
fiestas patrias y navidad, por 
ejemplo, para el 18 de septiem-
bre  pudimos adicionar empana-
das, pajaritos, calzones rotos, 
mote con huesillo y alfajores, en-
tre otros”, dijo. 

Acerca de las donaciones reci-
bidas, Sepúlveda Campos, detalló 
que “principalmente las donacio-
nes recibidas son a través de ges-
tiones hechas con colaborado-

Viene de pág. 13
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PubliNota

REFORMA DE 
PENSIONES Y 
TABLA DE 
MORTALIDAD

Dos comisiones técnicas relevantes ha te-
nido nuestro sistema previsional en las últi-
mas décadas. La primera, la llamada “Comi-
sión Marcel”, liderada por el actual Ministro 
de Hacienda, en el primer Gobierno de la 
Presidenta Bachelet, logró sacar adelante de 
manera transversal una gran reforma previ-
sional, técnica, que dio vida a muchos avan-
ces en materia de pensiones, además de for-
talecer fuertemente el pilar solidario, entre 
otras cosas. La segunda comisión relevante, 
en el segundo mandato de la Presidenta Ba-
chelet, fue la “Comisión Bravo”, liderada por 
el destacado economista David Bravo, la cual 
no tuvo el éxito de la Comisión Marcel, en 
parte porque los integrantes de la comisión 
estuvieron muy fragmentados entre aquellos 
a favor del sistema de capitalización y la otra 
mitad a favor de ir integrando espacios de 
sistema de reparto, pero finalmente la Co-
misión Bravo no tuvo conclusiones con gran-
des mayorías, sino dos opciones distintas en 
igualdad de fuerzas, por lo que finalmente 
no logró los apoyos para que fuese la base 
de una reforma previsional, como si lo tuvo 
la Comisión Marcel. 

Pero dentro de todas las diferencias técni-
cas de la Comisión Bravo, hubieron puntos en 
común, con votación aprobadas casi unáni-
memente, y una de ellas es un tema muy con-
tingente en éstos días, referente al destino de 
un 0,5% de cotización adicional, para com-
pensar las diferencias en pensión entre hom-
bre y mujeres, producto de las distintas tablas 
de mortalidad diferenciadas por sexo. 

La Comisión Bravo, con 23 votos a favor, 1 
abstención y cero voto en contra, aprobó la 
propuesta de eliminar el cálculo de tablas de 
mortalidad diferenciadas por sexo, o en otras 
palabras, entrega una solución técnica a una 
discusión que se está dando hoy, pues la pro-
puesta de la Comisión Bravo no considera di-
nero alguno. 

A la discusión previsional, en particular a la 
centro derecha, le falta la convicción en su ar-
gumentación técnica, pues está cediendo 
en un punto que no debe ceder, además de 
una ingenuidad si cree que el Gobierno va a 
proponer un 5,5% de la cotización adicional 
a capitalización, y un 0,5% a reparto o com-
pensación, lo anterior es no conocer al Par-
tido Comunista, detrás de la reforma. 

Joseph Ramos, destacado economista de 
la Universidad de Chile, ha sostenido que no 
es solidario sacar parte de la cotización de 
quienes tendrán pensiones inferiores (futu-
ros pensionados), para dárselas a aquellos 
que tienen pensiones superiores (actuales 
pensionados). Este asunto tan fundamental 
es donde debe estar el centro de la discu-
sión previsional.

PRESIDENTE BORIC ENCABEZÓ LA CEREMONIA

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

El Presidente de la Repúbli-
ca, Gabriel Boric, participó 
del lanzamiento del primer 
bus a hidrógeno hecho en 
Chile, diseñado, desarrolla-
do y fabricado íntegramente 
en el país gracias a una alian-
za público-privada. 

El proyecto, liderado por 
Colbún, Anglo American y 
Reborn Electric Motors, con-
tó con el respaldo del Progra-
ma Desarrollo Productivo 
Sostenible que lidera el Mi-
nisterio de Economía, a tra-
vés de Corfo y su línea de fi-
nanciamiento Corfo Crea y 
Valida, instrumento que cofi-
nancia el desarrollo de pro-
ductos o procesos nuevos o 
mejorados que requieran de 
investigación y desarrollo. 

 “La colaboración público-
privada nos permite aprove-
char mejor los grandes po-
tenciales de Chile. Nuestro 
país puede crecer más de lo 
que estiman los pronósticos 
y puede desarrollarse de ma-
nera inclusiva y sostenible al 
alero de la transformación 
energética que el mundo ne-
cesita. Somos aliados estraté-
gicos en este camino”, dijo el 
Presidente Boric. 

“Este primer bus a hidró-
geno es un ejemplo de resulta-

Lanzan primer bus a 
hidrógeno hecho en Chile

Se materializó por medio de una colaboración 
pública-privada entre Corfo y el Programa DPS, 
Colbún, Anglo American y Reborn Electric Motors.

 FOTO: PRENSA PRESIDENCIA

ros en base a hidrógeno, para 
funcionar en la minería. 

El bus iniciará sus pruebas 
en 2025 en distintos recorri-
dos, para luego realizar de-
mostraciones en comunida-
des e instituciones educati-
vas. Su autonomía es de hasta 
600 kilómetros, combinando 
carga de hidrógeno y batería.  

El desarrollo de este primer 
bus de hidrógeno verde fabri-
cado en nuestro país es parte 
de la agenda de gobierno para 
el desarrollo de la industria 
del hidrógeno en Chile, su-
mándose a la reciente adjudi-
cación del primer centro para 
la innovación en hidrógeno 
verde en Magallanes -al alero 
de la colaboración público 
privada del denominado Pac-
to de Magallanes- y otros pro-
gramas tecnológicos apoya-
dos por Corfo y el Programa 
DPS que potencian la innova-
ción y la demanda local aso-
ciada al hidrógeno verde. 

El Presidente 
manifestó que:
“Es un ejemplo de resultados 
concretos de lo que se está gene-
rando a partir de la Estrategia 
Nacional de Desarrollo Produc-
tivo Sostenible para Chile”.
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dos concretos de lo que se está 
generando a partir de la Estra-
tegia Nacional de Desarrollo 
Productivo Sostenible para 
Chile. Tenemos una ventana 
de oportunidad inédita, la 
transformación energética, 
no solamente para Chile sino 
para el mundo”, enfatizó el 
Jefe de Estado quien también 
destacó que a la fecha se han 
orientado más de $400 mil 
millones del Programa DPS 
para el apoyo de proyectos in-
novadores, desarrollados por 
equipos científicos, gremios 
y más de 1.500 empresas be-
neficiadas, en su mayoría 
pymes, que apuestan por una 
economía más verde.  

El primer bus a hidrógeno 
hecho en Chile, inversión to-
tal de más de 800 millones 
de pesos, también contó con 
la colaboración de la Funda-
ción Chile y el Centro Nacio-
nal de Pilotaje para la Mine-
ría. El objetivo del proyecto 
fue desarrollar y validar me-
diante pruebas de rodaje un 
bus de transporte de pasaje-
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Presentan programación de 
Escuela de Verano UdeC 2025

DURANTE LA JORNADA DE AYER EN LOS ÁNGELES

“Encuentros. Diálogos. Presencias”, 
es el nombre que tendrá la edición 
2025 de la ya tradicional Escuela de 
Verano UdeC, cita cultural académi-
ca que fue presentada ayer en el Cam-
pus Los Ángeles de la Universidad de 
Concepción. 

“Desde ya hace varios años, la insti-
tución ha querido arraigar la idea que 
las actividades de la Escuela de Verano 
son de carácter institucional, es decir, 
que involucra los tres campus UdeC. 
Este año quisimos relevar eso, por ello 
su lanzamiento fue en Los Ángeles, cre-
emos que es importante que la UdeC 
tiene representación en dos regiones y 
en tres ciudades”, señaló Claudio Jimé-
nez, director de Extensión UdeC.  

Palabras a las que Ximena Gauché, 
vicerrectora de la Vrim UdeC, añadió 
que “como lo venimos consolidando 
desde el 2022 a la fecha, queremos que 
cada vez más las personas de toda la 
comunidad, ya sea del entorno inter-
no como de las regiones de Ñuble y 
Biobío, vean que la Escuela de Vera-
no es de esta institución -UdeC- y es 
una actividad integrada. En ese sen-
tido, nos pareció una buena señal el 
poder hacer su lanzamiento con el 
equipo de la Vicerrectoría, quienes 
participan de distinta manera desde 
el campus de Los Ángeles”. 

El evento estival, que se extenderá 
del 6 al 26 de enero, pretende acentuar 
el diálogo abierto y colectivo entre 
comunidades y territorios, forma 
constante del recorrido institucional 
UdeC, unido en uno de los rasgos pro-
minentes y originarios de la  casa de 
estudios: su carácter público.   

Así todo arrancará de manera ofi-
cial el martes 7 de enero, a las 17.00 
horas en la Pinacoteca,  con la char-

FOTOS: CEDIDAS EXTENSIÓN UDEC

Bajo el nombre “Encuentros. Diálogos. Presencias”, la tradicional cita académica 
cultural desplegará una sólida y miscelánea parrilla de actividades del 6 al 26 de 
enero en los tres campus de la Universidad de Concepción. Se destaca lo que habrá 
en el Foro UdeC y el Ciclo de Escritoras Chilenas Contemporáneas. 

Arte UdeC con el lanzamiento del li-
bro “El buzón de las impuras”, de Fran-
cisca Solar.   

 
Gran número de actividades 

Ya para el miércoles 22 de enero, se 
efectuará una exhibición gratuita de 
la película chilena “El lugar de la otra”, 
que será presentada por una de sus 
protagonistas, la reconocida actriz 
Francisca Lewin. Esta cinta se pre-
sentará por primera vez en Concep-

ción, gracias a una colabora-
ción conjunta entre Netflix y la 
UdeC. 

“En lo programático se ha he-
cho un trabajo desde hace va-
rios meses, tratando de espa-
cios donde efectivamente po-
damos dar énfasis a los dos hitos 
importantes que como institu-
ción queremos destacar: los 70 
años desde el origen de las Es-
cuelas de Verano UdeC; y por 
otro lado, los 60 años del Mural 
Presencia de América Latina. 
Desde esa perspectiva, el nom-
bre de la versión 2025 de esta 
cita busca establecer muchas 

instancias de conversación y de poner 
en relevancia la idea de que es impor-
tante dialogar en una sociedad que, 
con el tiempo, se ha puesto  distante 
respecto a sus ideas. Como institución 
debemos valorar  las instancias y espa-
cios de aquello”, enfatizó Jiménez.   

En total, la Escuela de Verano UdeC 
2025 contempla un total de 228 pro-
puestas, las que se dividen en 114 en 
Concepción, 24 en Chillán, 16 en Los 
Ángeles y 54 de ellas corresponden a 
los cursos de posgrado. Para más de-
talles de  la información y desglose 
completo de los cursos, talleres y char-
las se puede encontrarse en el sitio 
web www.escueladeverano.udec.cl.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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CON LA 
CHARLA DE 
Paco Taibo , 

pactada para el 7 
de enero a las 

17.00 horas en la 
Pinacoteca, se 

dará el vamos a 
la Escuela de 
Verano  2025. 

la inaugural de Paco Ignacio Taibo, es-
critor y director ejecutivo del Fondo 
de Cultura Económico, para conti-
nuar con la presentación en el Foro 
del Ballet Folclórico UdeC. 

Precisamente, este escenario tendrá 
una amplia variedad de espectáculos 
artísticos durante toda esa primera 
semana de Escuela de Verano. En de-
talle, el miércoles 8 de enero tendrá lu-
gar el Festival de la Voz; luego el jueves 
9 será la premiación de la edición 2024 
del concurso Biobío en 100 Palabras 
junto a la musicalización de la banda 
Dënver; viernes 10 está pactada la pre-
sentación del grupo penquista Los 
Santos Dumont; el sábado 11 será el 
turno de la Orquesta Sinfónica UdeC 
con el concierto aniversario por los 
60 años del Mural “Presencia de Amé-
rica Latina”; y el domingo 12 se presen-

tará la obra 
“Lihuén, danza para la infancia” a car-
go de la compañía Calaucalis. 

Para la segunda semana de “En-
cuentros. Diálogos. Presencias”, está  
preparado el Ciclo de Escritoras Chi-
lenas Contemporáneas, el cual con-
sistirá en conversaciones con autoras 
chilenas en el Auditorio de la Facultad 
de Humanidades y Arte UdeC. Espa-
cio que partirá el lunes 13 con la pre-
sentación del libro “Lucila”, de la au-
tora Patricia Cerda; seguirá el miérco-
les 15 con el lanzamiento de “Tu 
pregunta es mi respuesta, ROCI: de-
rivaciones de la visita de Robert Raus-
chenberg en Chile’”, de Camila Estre-
lla; continuará el viernes 17 con la 
presentación de “Inacabada”, de Ariel 
Florencia Richards; para culminar el 
sábado 18 de enero en la Casa del 

Destacar que la 
programación de la Escuela 
de Verano UdeC, es en su 
mayoría gratuita.

En la Pinacoteca UdeC se 
dará el vamos oficial a la cita 
estival, el martes 7 de enero 
a las 17.00 horas.

Para más detalles de los 
talleres y cursos que tendrá 
la cita visitar el sitio web 
esscueladeverano.udec.cl. 

LA SINFÓNICA UDEC presentará el 11 de enero  a 
las 19.30 horas en el Foro su concierto por los 60 

años del Mural Presencia de América Latina.

FRANCISCA SOLAR presentará su libro “El 
buzón de las impuras” el sábado 18 de enero 
-al mediodía- en la Casa del Arte UdeC.
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Como parte del Programa Prisma Biobío, ini-
ciativa de difusión artística-cultural con enfoque 
territorial liderada por Artistas del Acero, este 
viernes y sábado se llevará a cabo, en la Casa del 
Deporte desde las 19.30 horas en ambas jorna-
das, el Encuentro Regional de Danza del Biobío 
“Movimientos Infinitos”. 

El evento, que tendrá entrada liberada (cupos 
limitados y por orden de llegada, contempla 
funciones abiertas a la comunidad de obras de 
importantes compañías tanto nacionales como 
internacionales. Además, en el ámbito de la for-
mación, ofrecerá clases magistrales con docen-
tes y bailarines entre los que destacan Soledad 

Medina y Cristóbal B. Corvalán desde Valparaí-
so; Brigitte Kattan bailarina chilena-mexicana y 
también el bailarín local de vogue, Kris Antrax. 

  En cuanto a las obras, el viernes se presenta-
rá “Raíces del cuerpo” de la compañía Danza en 
Cruz. Esta propuesta habla sobre el origen de 
nuestra identidad, la búsqueda de denominacio-
nes culturales que nos unifican en la base de la 
construcción de nuestro cotidiano. 

El sábado será el turno de “Maneras de (re) 
existir” del Colectivo de Arte La Vitrina. Esta obra 
es la segunda propuesta de la tríada “Las Dan-
zas memoriales” proyecto vinculante entre Co-
lectivo Danza La Vitrina y Plataforma Bastarda. 

FOTO: ARTISTAS DEL ACERO

Encuentro de danza 
“Movimientos Infinitos”

17 HORAS. Se realizará con 
libre acceso la Charla Dedos-
copio “Dos agujeros negros y 
un banquete cósmico”, en el 
Museo de Historia Natural de 
Concepción. 
 
19 HORAS. Concierto Coro Ju-
venil y Adulto Corporación Cul-
tural San Pedro de la Paz. Sede 
de la corporación (Los Fresnos 
1640). Entrada liberada.   
 
19.30 HORAS. Concierto de 
Pipe Lagos. Banda invitada De-
presión Intermedia. 2x $5.000 
preventa, $3.000 en puerta. El 
Averno.   
 
20 HORAS. Presentación del 
espectáculo de danza “Fauna”. 
Los valores de entrada varían 
entre $4.500 y $6.000, disponi-
bles en:  
ticketplus.cl/events/fauna. Sala 
de cámara del Teatro Biobío. 

HOY 

VIERNES 13
16 HORAS. La Orquesta Infanto-Juvenil Barrio Norte se presen-
tará en Mallplaza Trébol el Concierto Navideño 2024, será gratui-
to, en la Plaza Lomas (sector Aires).  
 
16.30 HORAS. La Biblioteca Comunitaria San Francisco, invita a 
los niños a la esquina calle 4, Club deportivo Andalién, Villa San 
Francisco, a vivir un taller “Christmas Wishes” donde podrán en-
viar cartas a Santa en inglés.   
 
17 HORAS. El Centro Cultural Esquina Rosada realizará una to-
cata a beneficio de Pablito (Cheeto), donde se presentarán diver-
sas bandas locales emergentes, tales como Mun, Monsinore, Re-
trato Inerme y Ecos Paradis. Las entradas están disponibles en el 
instagram de @humedales.secos  o presencialmente. 
 
18 HORAS. En la Biblioteca Municipal de Concepción se realiza-
rá el lanzamiento del libro “Más allá del Sonido” de Nicole Burton. 
Entrada liberada. 

19 HORAS. Encuentro Escénika 2024, con estreno de la obra “Es-
quina esperanza” de la compañía de Balmaceda Arte Joven. Sala 
de espectáculos de la corporación cultural.  Entrada liberada.  
 
19.30 HORAS. Se realizará Tributo a la banda Tool en Bar El Averno, 
la entrada general tiene un valor de $3.000 y estás se deben reservar 
al instagram oficial de la banda tributo @jambi.tool o en puertas.   
 
19.30 HORAS. Lírica Disidente y Teatro Biobío presentan una nue-
va interpretación de “Dido y Eneas”, una ópera barroca, presenta-
da en la Sala Principal de este teatro. Los precios varían entre $5.000 
y $8.000, disponibles en: ticketplus.cl/events/dido-eneas 
 
21 HORAS. De Saloon llega por primera vez a regiones con su show 
Gran Concierto de fin de año, en el Teatro Marina del Sol. Entra-
das desde $20.000 a $25.000, disponibles en: ticketplus.cl/events/de-
saloon-show-fin-de-ano-2024-en-concepcion

10 HORAS. La Asociación Ma-
puche Newen Mapu realiza Fe-
ria de la Papa Frita Mapuche en 
el Fuerte Histórico de Naci-
miento, el cual será escenario de 
diversos shows gratuitos cultu-
rales 
 
16 HORAS. La Corporación 
Cultural de San Pedro realiza 
una presentación del Taller de 
Batería, el evento es gratuito. 
 
16 HORAS. En la Biblioteca Mu-
nicipal de Chiguayante, ubicada 
en San Ignacio n°176, se presen-
tará por cortesía de Planeta 
LoZ, una Tarde Lúdica que es to-
talmente gratuita.  
 

SÁBADO 14

14 HORAS. “Festival Son del Biobío” se 
realizará su sexto festival para cele-
brar 10 años de Músicos Independien-
te de Concepción (MIC) en el Teatro Li-
huén, los precios van desde los $3.000 
(en sector Galería) y $4.000 (en sector 
Platea), disponible su compra en: 
primeticket.cl/Shows/festival-son-del-
biobio-iv-edicion/

DOMINGO 15

18 HORAS. Lanzamiento del proyec-
to “Conversando con Meissner”, que in-
cluirá cápsulas audiovisuales en torno 
a su figura. Biblioteca Municipal de 
Concepción. Entrada liberada.

LUNES 16

19 HORAS. Presentación del taller de 
piano de la Corporación Cultural de San 
Pedro de la Paz. Sede de la corporación 
(Los Fresnos 1640). Entrada liberada.  

MARTES 17

FOTO: DESALOON.CL

PANORAMA DESTACADO:

AGENDA CULTURAL
19 HORAS. El grupo de cueca huasa 
romántica, Medialuna de Amores, se 
presentará en Teatro Lihuén, los pre-
cios van desde los $12.000 y $17.000, 
entradas disponibles en:  
primeticket.cl/Shows/media-luna-de-
amores-en-concepcion/ 
 
19.30 HORAS. Lírica Disidente y Tea-
tro Biobío presentan una nueva inter-
pretación de “Dido y Eneas”, una ópe-
ra barroca, presentada en la Sala Prin-
cipal de este teatro. Los precios varían 
entre $5.000 y $8.000, disponibles en 
ticketplus.cl/events/dido-eneas 
 
20.30 HORAS. Se realizará en El Aver-
no Bar tributo a  la banda Radiohead, 
y la entrada general tendrá un valor de 
$3.000 y pueden reservarse al insta-
gram @radiok_radiohead. Y termina-
rá con una fiesta, junto al DJ Federico 
Krampack. 
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El lateral de 20 años 
continuará en la UdeC 
luego del préstamo en 
Deportes Concepción. 
Levit Béjar, defensor

El atacante que no vio 
acción gran parte del 
2024 no sigue. Marcó 7 
goles en el Campanil. 
Matías Donoso, delantero

EX VOLANTE Y SU TERCER DESAFÍO COMO DIRECTOR TÉCNICO

Barnechea enamoró a los aman-
tes del fútbol este 2024, fue el equi-
po más goleador de la B y su técni-
co, Cristián Muñoz, quiere repetir 
ese estilo frontal, vistoso y efectivo 
en la UdeC. La “Nona” apunta alto. 

El ex volante comentó que “todos 
los equipos parten con la misma 
idea de ascender. Acá hay un poder 
adquisitivo más grande que donde 
estaba anteriormente, pero sí cre-
emos mucho en la gente joven y tra-
bajaremos un equipo dinámico, que 
proponga. El buen juego tiene que 
estar y ese estilo hará que la gente 
vuelva al estadio”. 

Hicieron un campañón este 2024 
y confiesa que “me dolió en el alma 
ver la liguilla por la tele, pero este 
año no va a ser así, la vamos a pelear. 
Sí, he pensado traer jugadores de 
Barnechea porque en el fútbol los 
procesos cuestan mucho y es com-
plejo armar un equipo de la nada. 
Esto requiere tiempo y con esos ju-
gadores ya tengo un año ganado de 
trabajo, tengo algunos en cuenta. 
¿Salgado? Lo quiero, pero está com-
plicado. Depende de él”. 

El ex campeón con la “U” indicó 
que “esta es una división muy irre-
gular, salvo lo de La Serena o antes 
Magallanes. Tenemos que estar 
siempre arriba y entendemos la 
forma de ser exitosos en la B. Este 
club quiere cosas similares a las 
que quiero yo: un equipo joven, 
formar jugadores. En Chile hay mu-
cho potencial, pero la inmediatez 
hace que cueste darle oportuni-
dad a los jóvenes. Lo inmediato 
agobia. Podemos iniciar un proce-
so con gente de casa y referentes 
que los guíen”. 

La “Nona” agregó que “hoy todos 
hablan de Gonzalo Tapia o Salgado, 
pero a principios de año... ¿quién los 
hubiera llevado? Me fijo más en sus 
características, no en sus números. 
En lo que pueden dar. Todos ellos se 
valorizaron y en la UdeC debe ser 

“Me dolió en el alma ver la liguilla 
por la tele, el otro año no será así”

gar acá a estadio lleno, la UdeC ha-
cía grandes campañas y les gustaba 
el buen fútbol, trajeron a Valdivia y 
otros jugadores de esa línea. Si la 
gente se identifica con tu forma de 
jugar y te ve competitivo llega al es-
tadio. Esto es resultado y también 
pasa por la forma. Pasó en Rangers, 
en La Serena... Empezaron con 3 
mil personas, pero en la última par-
te del torneo llegan a ser 12 mil. Eso 

 FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

Cristián Muñoz asumió banca de la UdeC después de una gran campaña con Barnechea, que no pudo 
coronar por temas administrativos. En el Campanil quiere reencantar a su gente con su estilo de juego.

es porque el equipo se vio compi-
tiendo y gustaba. Acá queremos eso, 
llevar más gente”. 

En enero comenzarán los traba-
jos, con harta anticipación, y el 6 de 
ese mes debería estar el grueso del 
plantel practicando para la Copa 
Chile que partirá el 22 .

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

forma para mejorar sus vidas y eso 
es clave. La UdeC será hoy esa pla-
taforma. No buscamos tanto nom-
bre, evaluamos proyección. No 
quiero la selección de la B. Algunos 
intentaron eso y no funcionó. No sé 
si merecíamos el ascenso, pero sí 
disputarlo, pero el club no hizo las 
cosas bien administrativamente”.  

Repasando su etapa como me-
diocampista, relató que “vine a ju-

OPINIONES
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igual. Deben salir diferentes a como 
llegaron, con mejores herramientas. 
Esa es mi tarea, que los jugadores 
mejoren, así mejoran lo equipos”. 

Es de hablar mucho con el juga-
dor y cuenta que “me preguntaban 
por qué jugábamos así estando ya 
castigados, goleando a Limache. Yo 
les decía a los jugadores que en-
tiendan donde están y dónde quie-
ren llegar. Barnechea era su plata-
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EL CAMPANIL VISITA A ESPAÑOL DE OSORNO

La mitad de la tarea ya está hecha, 
ahora va por la otra mitad. Esta tar-
de, la Universidad de Concepción in-
tentará sellar su llave de playoffs de 
Copa Chile cuando visite a Español 
de Osorno, a partir de las 20:30 ho-
ras. El elenco penquista saltará a la 
cancha del Monumental María Ga-
llardo con la primera opción de se-
guir avanzando en el torneo, luego 
de la ventaja obtenida de local, don-
de se quedó con la victoria en dos 
ajustados encuentros jugados en la 
Casa del Deporte. 

Una ventaja que los auricielo pre-
tenden estirar a tres y sentenciar así 
la serie al mejor de cinco duelos, en-
tregando uno de los preciados  bo-
letos para el Final Four. 

Así lo sostuvo el jugador del Cam-
panil, Carlos Milano, quien destacó 
lo fundamental que puede significar 
esta ventaja. “Es un inicio satisfacto-
rio, estar 2-0 arriba es muy impor-
tante en este tipo de series, más to-
davía ante un rival tan fuerte. Aho-
ra hay que responder a la altura en  
Osorno, donde ellos se hacen más 
fuertes. Pero vamos con la mentali-
dad de robarles un  partido allá y tra-
tar de cerrar la serie”, comenzó se-
ñalando el pivot. 

En ese sentido, el venezolano 
complementó que, “debemos se-
guir trabajando igual que como lo 
hemos venido haciendo, tal como 

Basket UdeC sale a sellar su paso 
anticipado al Final Four de Copa Chile
Esta noche, el equipo auricielo visita a 
los osorninos en el tercer duelo de la 
llave de playoffs, instancia que lidera por  
2-0 tras sus victorias en Concepción.

FOTO: CARLOS ÁVALOS JIMÉNEZ

juego más táctico de media cancha, 
creo que lo podremos hacer bien. 
Nos ayudará la actitud, la confianza 
que nos ha dado ganar varios parti-
dos que se han definido por pocos 
puntos, lo que nos da experiencia 
para la hora de cerrar los finales, 
pero sabiendo que tenemos mucho 
para mejorar todavía. Osorno nos 
exige siempre al máximo, y creo que 
no hay que tener tantas pérdidas 
no forzadas, estar más claro en cier-
tas situaciones”, dijo. 

“Español de Osorno es un equipo 

muy competitivo, con mucho espí-
ritu, que está supliendo sus bajas 
con mucha actitud, Nos enfrenta-
mos a un equipo que, de local, se jue-
ga sus chances con mucha energía 
y deseos de ganar. Hay que internar 
empezar bien el juego para ver si  
con alguna diferencia a favor, pode-
mos trabajar el partido un poco más 
tranquilos y pasarles la presión a 
ellos, que son los locales”, cerró.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

hicimos de cara a los primeros par-
tidos. Ahora estamos enfocados en 
ganar de visita y así también la se-
rie, para ya después esperar las 
otras llaves para el Final Four, don-
de aspiramos a buscar la copa. 
Creo que allá en Osorno, con nues-
tra excelente rotación y mentali-
dad, seremos capaces de sacar ade-
lante los inconvenientes que se pre-
senten. Pondremos en juego la 
unión que siempre hemos tenido 
como grupo y la certeza de saber 
que todos los que estamos en can-
cha, podemos aportar”. 

 
Nada de confiarse 

Pese a la tranquilidad que dan 
los dos triunfos iniciales (86-82 y 80-
78), y al gran nivel exhibido por ju-
gadores como Stephen Maxwell y 
Sebastián Carrasco, en la UdeC 
guardan la calma dentro de la ilu-
sión que hay para el resto de la se-
rie, tal como manifestó su técnico, 
Santiago Gómez.  

“Estamos contentos porque lo-
gramos ganar dos encuentros muy 
difíciles, en los que Osorno nos exi-
gió al máximo, algo que esperába-
mos porque así son los playoffs. No 
estamos confiados porque serán 
duelos muy duros como todo el año, 
donde siempre se definieron en el úl-
timo minuto; no creo que esta sea la 
excepción. Por eso habrá que  estar 
muy concentrados y llegar lo más 
claro posible a un final de encuentro 
para poder resolverlo a nuestro 
lado”, expresó el uruguayo. 

“Hay que repetir virtudes que 
exhibimos como locales, donde por 
momentos destacó la defensa, en 
otros la actitud y también la claridad 
y la tranquilidad para jugar contra 
una defensa un poco más estableci-
da. Somos un equipo que nos gusta 
correr bastante la cancha, pero hay 
partidos en los que no se puede, y 
creo que pudimos jugar bien la situa-
ciones en media cancha”, añadió. 

Al respecto, el DT entregó claves 
con moras al encuentro de esta no-
che. “Si en este tercer juego podemos 
combinar el ataque rápido con un 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

En la fase regular, la UdeC se 
quedó con el triunfo en su 
visita a Español de Osorno, 
por 74-77.

Ya sabe lo que es 
ganar en Osorno

Si fuese necesario, el cuarto 
partido de la llave se jugará 
este viernes, a las 20.30 
horas, en Osorno.

Español quiere 
estirar la serie
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
SEGUNDO JUZGADO CIVIL DE CONCEPCIÓN 
En autos sobre declaración de interdicción autos caratulados “WESTERMEIER”, ROL V-72-2024, por 
sentencia dictada con fecha 14 de septiembre de 2024, declaró la interdicción definitiva de doña 
GLADY IRENE VALENZUELA SCHIFERLLI, cédula de identidad N°3.763.539-1, domiciliada en calle 
Juan de Dios Vial N°1445, población Vegas de Nonguen, comuna de Concepción, quedando privada 
de la libre administración de sus bienes, designando como curador definitivo de sus bienes su sobrina, 
doña INGER ELIZABETH WESTERMEIER VALENZUELA, cédula de identidad N°9.942.081-2 
 
EXTRACTO 
En causa RIT C-773-2024, cuidado personal, Juzgado de Familia Coronel, ubicado en Carvallo 831 comuna 
de Coronel, cita audiencia parientes de BASTIÁN MATÍAS IGNACIO RODRÍGUEZ SANTOS, nacimiento 
28 de diciembre de 2006, para el día 22 de enero de 2025 a las 10.00 horas sala 2.  
 
REMATE 
SUBASTASDECHILE.CL REMATE JUDICIAL MEJOR POSTOR DÍA 17 DE DICIEMBRE A LAS 12,00 
HORAS (ONLINE-VIA ZOOM) REMATO: AUTOMÓVIL CHANGAN CS15 1.5 AUTOMATICO, AÑO 
2021, PATENTE PSXB.73-4, ORDENA: 1° JUZGADO CIVIL DE TALCAHUANO, CARATULADO: TANNER 
CON SEPÚLVEDA”  ROL E-4197-2024, COMISIÓN E IMPTOS. GARANTIA PREVIA $300.000.- ID 
5539652345 ACCESO: subastas26, CALLE BELLAVISTA 1742, CONCEPCIÓN, MARTILLERO: CARMEN 
RODRIGUEZ REG. 318 
 
Primer Juzgado en lo Civil de Concepción, en causa rol C-1.817-2014, caratulado “FONSECA/SOTO” 
en autos sobre solicitud de interdicción por demencia y nombramiento de curador definitivo, se decreta 
por sentencia firme de fecha 27 de Mayo de 2014,  la interdicción por causa de demencia de don Ariel 
Alonso Soto Fonseca, cédula de identidad 19.123.200-3, domiciliado en calle 2, Block 422 dpto. 215, 
Villa Futuro Chiguayante, quedando privado definitivamente de la libre administración de sus bienes, 
designando como curador general a su madre doña Marta Adela Fonseca Vásquez cedula de identidad 
7.608.022-4, domiciliada en  calle 2 Block 422 dpto. 215, Villa Futuro Chiguayante, para que lo represente.

Se viene Corrida San Pedro de la Paz  
Todo listo y dispuesto esta ya para 

lo que será una nueva edición de la 
Corrida Familiar Aniversario de San 
Pedro de la Paz. La competencia se 
desarrollará este sábado 14 de di-
ciembre, a partir de las 9:00 de la ma-
ñana, contemplando las distancias 
de 300 y 600 metros, además de 1, 2, 
3, 4 y 6 kilómetros. 

Organizada por el Club Atlético San 
Pedro y la Delegación Municipal Cos-
ta de San Pedro de la Paz, la competen-
cia será de carácter gratuito y abierta 
a toda la comunidad, con un cupo lí-
mite de hasta 600 competidores. 

La entrega de números será este 
viernes, en la Delegación Municipal 
Costa, entre las 14:00 y las 19:00 horas.  
Mientras que la prueba partirá desde 
la Plaza Elige Vivir Sano, 3ª Etapa de 
San Pedro de la Costa (Calle Tucapel 
con Avenida Costanera). 

Las inscripciones están abiertas en 
redes sociales de la competencia.

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

NUEVOS ADMINISTRADORES DE LA SADP FIJAN NUEVOS PLAZOS

En el plantel de Fernández Vial 
hay molestia. Al menos en la gran 
mayoría que esperó crédulo, has-
ta la medianoche, a ver si había 
novedad en su cuenta bancaria. 
Era el compromiso. Estaba pacta-
do y hablaba de tres cuotas corres-
pondientes a sueldos, cotizacio-
nes y finiquitos. Ya están los pri-
meros pagados y son 15, pero el 
resto está molesto con cómo se 
priorizó este pago y, sobre todo, 
porque tenían destinado este di-
nero para gastos de Navidad. Fe ya 
no les queda. 

Al día siguiente hubo comunica-
ción con el grupo Inmortales y los 
jugadores cuentan que la propues-
ta es pagarles de aquí a 7 días, pero 
solo un porcentaje de ese 60 por 
ciento total que estaba estipulado. 
El resto de esa primera cuota re-
cién aparecería en enero. El plantel 
ya no sabe qué pensar. Necesitan 
“parar la olla” y pensaban que co-
brar más de la mitad de la deuda de 
una vez era lo mejor. Firmaron eso 
para ayudar al club. 

Miércoles y jueves pagarían a 
otros pocos jugadores. Los prime-
ros en cobrar fueron los que se que-
daron hasta el final, jugando los úl-
timos cuatro partidos. Justamente, 
con los que no se había firmado 
nada. En ese grupo aparece el téc-
nico Sebastián Ortiz. Sifup también 
fue informado inmediatamente de 
estos primeros pagos.  

Inmortales estuvo reunido desde 
la tarde del martes y en extensa jor-
nada se decidió quiénes debían ser 
los primeros en cobrar. Ahí se esco-
gió partir por quienes desempeña-
ron labores en el club hasta octubre 
y la nueva administración espera 

Vial pagó a los primeros 15,  
pero el resto dejó de creer

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Grupo Inmortales cerró primera cuota a 7 jugadores del plantel y 8 funcionarios, 
pero muchos quedaron fuera. Están molestos y dan esta Navidad por descartada.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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la llegada de dineros frescos para se-
guir en esta línea. También aseguran 
que el litigio actual con la Corpora-
ción no es un tema menor, porque 
aún deben definirse certezas jurídi-
cas sobre la administración del cua-
dro ferroviario.  

Inmortales aseguró al momento 
de su postulación en Anfa que hubo 
extensión en el plazo para presen-
tar el certificado de no deuda y este 
quedó estrablecido para febrero. 
Los jugadores de Vial, siempre con 
dudas, habían acordado antes con 
el Grupo Glans que si no se pagaba 
la primera cuota, tenían la instan-
cia de demandar y que les paguen 
todo de una vez. 

Pero no recurrirían a ello y, aun-
que las palabras que más repiten 
son “molestia” y “desilusión”, sienten 
que ir por la vía judicial prolongará 
aún más la espera. Con mucho 
desánimo tendrán que estar día a 
día viendo si cae algo, de un dinero 
que creían seguro. En Vial, la segu-
ridad es palabra desconocida.
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Santoral: Dámaso

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

10/20 9/27
LOS ÁNGELES

10/29
SANTIAGO

9/28
CHILLÁN11/28

RANCAGUA

10/28
TALCA

8/28
ANGOL

5/23
TEMUCO

4/20
P. MONTT

11/20
VIERNES

11/21
SÁBADO

11/21
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Freire 707           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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